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RESUMEN  

 

El reportaje nos muestra los inicios del alcalde Johnny Carrasco, como un líder 

joven, humilde y cercano, ligado a los principios del Partido Socialista y salvador 

de la comuna de Pudahuel, hasta el ocaso de un alcalde dueño de acciones y 

coludido con grandes empresas, que afectan la calidad de vida de los 

pudahuelinos. 

Palabras claves: Alcalde, Johnny Carrasco, socialista, Pudahuel, empresas 

 

ABSTRACT 

 

The report shows us the beginnings of Mayor Johnny Carrasco, as a young, 

humble and close leader, linked to the principles of the Socialist Party and savior of 

the commune of Pudahuel, until the decline of a mayor who owns shares and 

colluded with large companies, that affect the quality of life of the pudahuelinos. 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



EL OCASO DE LA MONARQUIA CARRASCO 

 

CAPÍTULO I: EL NACIMIENTO DE UN LÍDER  

 Pudahuel es una comuna que se ubica en el sector poniente de la capital. Según 

el Censo realizado en el año 2017, tiene 230.293 habitantes, monto que aumenta 

con cada proyecto inmobiliario que se construye en el sector.  

 Por su historia abundan los hitos marcados por el esfuerzo, el sufrimiento y el 

trabajo de la gente que por décadas fueron construyendo sobre un lugar “donde se 

juntan las aguas”, sus raíces. Parte de estos hitos fueron documentados en el libro 

“De las Barrancas a Pudahuel, 450 años de historia”.1 

  La historia de Pudahuel no se diferencia de las muchas historias de las comunas 

de Santiago.     Terrenos que un inicio fueron dados a los primeros hacendados que 

llegaron desde España, y que con el tiempo fueron dividiendo los grandes terrenos 

para heredarlos a descendientes. Algunos de estos terrenos fueron donados a la 

Compañía de los jesuitas, quienes fueron un gran aporte al sector debido a su gran 

experiencia como agricultores.2 

  Las grandes extensiones de tierras traían consigo la llegada de trabajadores, que 

se fueron quedando en el sector, conformando así un asentamiento humano, 

forjando los inicios de la comuna, que originalmente fue nombrada como Barrancas. 

   Para mediados del siglo XIX debido a la gran extensión del territorio (que para esa 

época abarcaba las comunas de Maipú, Cerro Navia, Barrancas, Lo prado y Renca), 

el presidente de la época Federico Errazuriz decreta que el terreno se debe dividir 

en comunas, naciendo así la comuna de Barrancas.3 

1. “De las Barrancas a Pudahuel, 450 años de historia”.
 

2. “De las Barrancas a Pudahuel, 450 años de historia”, Capítulo “Presencia Jesuita”, pág 23 y pág 50 

3. Diario Tropezón, 20 de mayo 2011 
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 Desde su fundación Pudahuel al igual que gran parte de Chile, carecía de servicios 

básicos, abundaban las zonas rurales, y se mantenía el sistema de latifundista, 

donde los campesinos eran maltratados por los respectivos dueños de las tierras, 

viviendo en condiciones precarias.4 

  Junto con esta realidad también llegaron los comerciantes, que vieron en este lugar 

una gran fuente de trabajo, debido a la privilegiada ubicación al ser el paso obligado 

de los viajeros que iban o venían de Valparaíso.5 

 Para inicios del siglo XX, ya no quedaban descendientes de los grandes 

hacendados, los que poco a poco fueron migrando al sector oriente de la capital, 

debido al natural asentamiento de obreros, campesinos y comerciantes. Solo la 

familia Riesco permaneció hasta mediados de los años cuarenta, momento en que 

donan sus tierras a la municipalidad de Barrancas. 

   Este siglo fue una época de grandes transformaciones en Chile. Las revoluciones 

y los cambios sociales, propiciaron la llegada de miles de campesinos hasta la 

comuna de Barrancas, quienes poco a poco se fueron agrupando en campamentos 

y tomas, que se mantuvieron durante décadas en la comuna, algunos 

desaparecieron, otros consiguieron asentarse y formar poblaciones que perduran 

hasta el día de hoy.6 

  Con la llegada de Allende al poder se potenciaron las tomas y se regularon algunas 

propiedades adquiridas tiempo atrás, sin embargo, la pobreza reinaba en cada 

rincón de la comuna.7 

  Campamentos improvisados se agrupaban en el sector de las lomas (actualmente 

Pudahuel Sur), sin agua, ni electricidad. Algunos perforaban la tierra volcánica que 

cubre a Pudahuel desde hace miles de años, y construían su hogar, en medio de la 

tierra y el polvo. Hombres, mujeres y niños, vivían ahí, en hoyos.8 

4. Haciendas y campesinos, historia social de la agricultura chilena Tomo II, capítulo I 
5. “De las Barrancas a Pudahuel, 450 años de historia”, capitulo “Las Barrancas 1850-1897” , pag 78 

6. La lucha por la vivienda en tiempos de González Videla: Las experiencias de las poblaciones Los Nogales, Lo 

Zañartu y Luis Emilio Recabarren en Santiago de Chile, 1946-1947, articulo Revista Izquierdas,  Febrero año 

2018 

7. “El gobierno de Salvador Allende, Luis Corvalán, “Pag 92 

8. Relato de pobladores 
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 Para 1973 el golpe militar traería consigo el miedo, la división y la muerte. 

   Muchos de los muertos en dictadura fueron ultimados en los sectores rurales de 

Barrancas, algunos testigos aseguran haber visto matanzas en los campamentos 

establecidos en las lomas y otros, que muchos fueron muertos en la actual 

Municipalidad de Pudahuel. 

  La comuna al igual que gran parte del país se sumió en el miedo y en la oscuridad, 

sobretodo en este sector que históricamente ha sido de izquierda.9 

  En los años ochenta el país comenzó a sufrir los estragos de la crisis económica 

de 1982. La comuna no fue la excepción, un sector mayoritariamente trabajador, 

obrero y pobre, se vio enfrentado al hambre y a la cesantía. 

  Fue en esta época que nace el Persa Teniente Cruz, como la resistencia de los 

pobres a morir de hambre. Cesantes, dueñas de casa y trabajadores del PEM y 

POJH, llevaban sus pertenencias, cachureos y alimentos para generar un ingreso 

extra a sus numerosas familias.10 

  La pobreza y cesantía fue una recurrente en el sector. 

Es en aquel momento que emerge la figura de un hombre, cuyo carisma y talento 

era conocido por gran parte de los Pudahuelinos. Lo habían visto tocar su guitarra 

los domingos en la iglesia, trabajar en la Vicaría de la Solidaridad y ser un asiduo 

cantautor en las peñas folclóricas.11 

  Para una comuna cuyos últimos alcaldes habían sido partidarios del régimen militar 

o de la UDI, la imagen de éste hombre carismático significaba un halo de esperanza. 

Durante años no se había visto progreso en el sector.  

 

 

9. Diario Tropezón, 10 de Septiembre 2013 
10. Relato de locatarios 

11. Tesis de Pregrado (Sociología), Alan Leandro Nuñez, Universidad Andrés Bello 

Entrevista Alejandro Cantillana 
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  Las poblaciones construidas durante los años ochenta, carecían de pasto, 

pavimento, árboles, consultorios, plazas, áreas de recreación. Además del 

Aeropuerto la comuna no contaba con otra fuente de trabajo dentro del territorio y 

tampoco con escuelas que abarcaran la necesidad educativa de los miles de niños 

y jóvenes. 

 La gestión de los dos últimos alcaldes (Patricio Melero 1985-1989 y María Inés 

Suarez 1989-1992) había sido distante con los pobladores, ya que sus cargos 

fueron designados por Augusto Pinochet y no por votación de los pobladores.12 

  Para inicios de los noventa, resurge la figura de aquel carismático cantautor, que 

con su guitarra había apoyado la campaña como diputado de Gastón Muñoz en el 

año 1989, instancia que lo hizo conocido en la comuna. 

 Este hombre era Johnny Igradil Carrasco Cerda. 

  En el año 1992 se celebraría en Chile las primeras elecciones municipales desde 

la llegada a la democracia y es en estas elecciones donde se elige por 6.634 votos 

a quien se ha mantenido en el sillón municipal los últimos 27 años: Johnny 

Carrasco.13 

  La llegada del Johnny Carrasco a Pudahuel fue un momento de crecimiento para 

la comuna.  

   Los pudahuelinos que habían llegado a habitar las nuevas poblaciones a finales 

de los ochenta (Parque industrial, Población el Arcoris, Villa Olimpo, etc), veían 

como lo que antes eran peladeros y basurales, se iba convirtiendo en plazas, 

pavimentos y juegos para los niños.14 

  Junto con la llegada del nuevo alcalde, vendría también la extensión del territorio, 

formándose un nuevo sector hacia el sur. 

12. Reseña biográfica Patricio Melero, Biblioteca Nacional del Congreso
 

 13. Modificaciones y reformas al sistema electoral municipal en Chile, 1992 ‐ 2008, Kenneth Bunker 
       Trabajo Observatorio Electoral, Universidad Diego Portales, Sep 2008 
      Elecciones Municipales 1992 al 2016 por circunscripción electoral, documento Servel. 

14. Entrevista Gloria Rodríguez, presidenta Junta de Vecinos                                                                                                    
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Este lugar se desarrolló a inicios de los años noventa en paralelo con la gestión del 

nuevo alcalde Johnny Carrasco.  

   En un comienzo los pobladores que llegaron a habitar las primeras viviendas 

sociales del sector, carecían de consultorios, colegios, comisarías y servicios 

básicos para el desarrollo de una comunidad, sin embargo, con el paso del tiempo, 

se fueron construyendo a medida que fueron surgiendo las necesidades de los 

pobladores.15 

   Durante su primer mandato se construyó el Liceo Enrique Alvear, que cubriría la 

demanda escolar de cientos de adolescentes y jóvenes que llegaban hasta el sector 

de Pudahuel Sur, luego vendrían las pasarelas peatonales, el centro cultural “La 

Casa de todos”, el cambio de luminarias, la construcción de nuevas plazas y 

parques.16 

  Estos avances comenzaron a trasformar la comuna, que durante años estuvo 

abandonada en proyectos de infraestructura y de áreas verdes. 

  La eficiente gestión del nuevo alcalde ganaría la aprobación de los pudahuelinos, 

que para la siguiente elección (1996) lo votarían con un 33.7 %, tres veces más que 

en la elección anterior.17 

  En el siguiente periodo de administración se construiría la 55° Comisaría de 

Pudahuel, la Escuela Antilhue y el primer Skatepark del sector poniente (Parque 

Industrial), mientras que las áreas verdes seguirían brotando por los distintos 

sectores de la comuna.18 

 

 

 

 
 

16.. http://www.codep.cl/web/guest/liceo-enrique-alvear 

        http://www.memoriasdelsigloxx.cl/601/w3-propertyvalue-1169.html 

         Entrevista a Manuel Escobar 

      Entrevista Alejandro Cantillana 

17. Tesis de Pregrado (Sociología), Alan Leandro Nuñez, Universidad Andrés Bello 

      Modificaciones y reformas al sistema electoral municipal en Chile, 1992 ‐ 2008,  

      Kenneth     Bunker, Trabajo Observatorio Electoral, Universidad Diego Portales, Sep   2008 

18. Entrevista Gloria Rodríguez 
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  Los siguientes periodos no se realizarían proyectos de infraestructura de gran 

envergadura, pero las constantes remodelaciones de las áreas verdes, consultorios, 

las canchas de Bonilla y la creciente actividad cultural (Festival Entepola, 

Artequiltro), que se desarrollarían a finales de los noventa e inicios del 200019, 

levantarían la figura del alcalde, que para las elecciones del 2004 y 2008, 

duplicarían el número de adherentes de la elección del año 1996.20 

   Para finales de la década, se comenzarían a ver los trabajos del gran proyecto 

empresarial Parque Enea, proyecto que traería consigo trabajo y desarrollo para la 

comuna. Junto con este proyecto vendrían también la construcción de nuevas villas 

y condominios, poblando el sector urbano de la comuna hacia el norte.21 

 La construcción de las nuevas villas provocaría la destrucción del gran Tranque, 

que había permanecido en el sector por más de cien años22. 

   Poco a poco lo que antes había sido kilómetros de áreas verdes, se comenzarían 

a transformar en empresas, fábricas y bodegas.  

   La extensión del Parque Enea, se extendería también hacia el aeropuerto, 

cubriendo cada centímetro con nuevas empresas y hoteles.23 

   Cada año Pudahuel crecía un poco más, al igual que los proyectos inmobiliarios 

de alto valor, como la extensión de Ciudad de los Valles o los nuevos condominios 

aledaños al Parque Enea. 

Pero desarrollo de la comuna, traería consigo algunos daños colaterales para los 

pudahuelinos, daños que dejaron de pasar desapercibidos y que se hicieron notar 

en las últimas elecciones municipales, donde los adherentes a la figura de Johnny 

Carrasco descendieron en un diez por ciento.24 

 

19. http://www.fundacionentepola.org/quienes-somos/historia/ 

 Entrevista Manuel Escobar  

20. Tesis de Pregrado (Sociología), Alan Leandro Nuñez, Universidad Andrés Bello 

    - Modificaciones y reformas al sistema electoral municipal en Chile, 1992 ‐ 2008,  

    Kenneth     Bunker, Trabajo Observatorio Electoral, Universidad Diego Portales, Sep    

21. http://www.enea.cl/conoce-enea/nuestra-historia/ 

22. de Barranca a Pudahuel 

23. http://www.enea.cl/conoce-enea/nuestra-historia/ 

24. Tesis de Pregrado (Sociología), Alan Leandro Nuñez, Universidad Andrés Bello                                               7 
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  Algo está sucediendo en Pudahuel.  

  Cada día se levantan más agrupaciones en contra del alcalde, reclamando por 

distintas irregularidades que ocurren en la comuna.25 

 Irregularidades que han ido transformando la imagen de Johnny Carrasco en la de 

un carismático cantautor, en la del enemigo del pueblo. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

25. https://www.facebook.com/Pudahuel-Despierta-1100457566777697/ 

      https://www.facebook.com/Pudahuel-Se-Canso-114974346568088/ 

 http://www.tropezon.cl/2019/04/historico-suceso-en-pudahuel-alcalde-johnny-carrasco-es- abucheado-y-no-    termino-    

     de-leer-su-cuenta-publica/ 

      https://www.facebook.com/pudahuelhistorico/ 

      Diario Tropezón, 25 de septiembre 2019, “Pudahuel amanece con carteles que piden la salida de Johnny Carrasco” 
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CAPÍTULO II: EL CAMINO DE LAS IRREGULARIDADES 

 

 A pesar del desarrollo de y de los cambios positivos que ha tenido en los últimos 

veintisiete años la comuna, la calidad de vida de los Pudahuelinos no mejora. Según 

el índice ICVU de la Cámara Chilena de la Construcción (2014-2019), Pudahuel se 

mantienen dentro de los índices más bajos o promedios del país en los ítems: 

vivienda-entorno, salud-medioambiente, ambiente de negocios y condiciones 

socioculturales, in embargo en este mismo estudio los ítems conectividad-movilidad 

y condiciones laborales, han subido sus niveles el último año.  26 

  Este estudio deja en evidencia que el crecimiento de las industrias, fábricas, 

hoteles, empresas de bodegas y la extensión del Parque de negocios Enea, ha 

mejorado las condiciones laborales, pero no la calidad de vida de las personas. 

  Los proyectos inmobiliarios construidos en zonas destinadas para áreas verdes, 

cobros exacerbados a los pequeños comerciantes en comparación a las grandes 

empresas, la falta de soluciones habitacionales para los allegados, el mal 

planteamiento en la infraestructura vial, los exorbitantes montos que se gastan en 

el pasto sintético de las canchas de fútbol (Avda. General Oscar Bonilla), los viajes 

de concejales,  los resorts para los dirigentes sociales, la falta de mitigación de las 

empresas contaminantes, la escasez de áreas verdes y liceos de calidad, son 

algunas de las irregularidades que enfrentan los vecinos de la comuna.27 

 

26. Índice Calidad de Vida Urbana (2014 al 2019), Cámara Chilena de la Construcción y el Instituto de Estudios Urbanos y   

     Territoriales UC 

27. Diario Tropezón, 26 de Abril 2019 “Histórico suceso en Pudahuel: alcalde Johnny Carrasco es abucheado y no terminó  
      de leer su cuenta pública” 
     Ciper, Proyectos inmobiliarios en Pudahuel: las irregularidades de Ciudad de Los Valles e Izarra de Lo Aguirre, 31 de     
     enero 2019, Patricio Herman 
     Ciper “Pudahuel: municipalidad entregó permisos de edificación en terrenos destinados a parques y áreas verdes” 11 de   
     enero 2019 
     Diario Tropezón, 26 de Abril 2019 “Histórico suceso en Pudahuel: alcalde Johnny Carrasco es abucheado y no terminó  
     de leer su cuenta pública” 
     Entrevista Italo Bravo 

     Entrevista Alejandro Cantillana 

     Patentes 2do semestre año 2018                                                                                                                                        9 



  Año a año la comuna recibe a más personas y el progreso se visualiza en ciertos 

puntos del sector (Parque Industrial Enea, Aeropuerto, Cesfam de Avda. Errázuriz 

y Parque Amengual), sin embargo, a pesar del crecimiento, la percepción de la 

gestión del alcalde ha decaído en cientos de vecinos de Pudahuel, quienes, a pesar 

de ver tangiblemente el desarrollo de la comuna, no lo hace en su cotidianeidad.28 

Mientras la comuna percibe anualmente solo en patentes comerciales 11.600 

millones de pesos, la calidad de vida de las personas no mejora.29 

  El permanente crecimiento de empresas y fábricas, ha traído consigo no solo 

empleo, sino también altos niveles de contaminación.30 

 Las áreas verdes que se han construido no suplen la real necesidad de que 

necesitan los vecinos, según los indicadores publicados por la OMS en el año 2016, 

se necesitan de 10 a 15 metros cuadrados por habitante y en el área urbana de 

Pudahuel solo existen tres metros por persona. 31 

  El ultimo parque de gran envergadura que se construyó en la comuna fue el Parque 

Santiago Amengual, inaugurado el 03 de enero de este año y que cuenta con una 

extensión de 10,76 hectáreas, divididas en áreas verdes y sectores 

recreacionales.32 

  Sin embargo, la construcción de este parque, según la misma municipalidad, está 

muy lejos de suplir los metros necesarios de área verde que se requiere por 

persona33. 

 

28. Entrevista Italo Bravo 

     Diario Tropezón, 26 de abril 2019 “Histórico suceso en Pudahuel: alcalde Johnny Carrasco es abucheado y no terminó 
     de leer su cuenta pública” 
     Diario Tropezón, 25 de septiembre 2019, “Pudahuel amanece con carteles que piden la salida de Johnny Carrasco” 
     Publicado 25 septiembre 2019 

     Entrevista Sandy Muñoz 

     Entrevista Alejandro Cantillana 

     Opinión de vecinos 

29. Patentes 2do semestre año 2018 

30. http://www.tropezon.cl/2018/05/respiramos-pudahuel-cuestion-geografica-problema-voluntad-politica/ 

31. Indicador OMS año 2016 

       Entrevista Alejandro Cantillana 

32. https://www.mpudahuel.cl/sitio/index.php/noticias-2/item/272-parque-santiago-amengual-en-pudahuel-se-inaugura-uno  

       de-los-mayores-parques-urbanos-de-la-capital 

33. Cuenta Pública año 2018, página 6 
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   La construcción de este parque, tuvo un costo de $7.689.000.000, aportados con 

fondos del Serviu y el Fondo Nacional de Desarrollo Local, sin embargo, en la 

Cuenta Pública del año 2018 de la Municipalidad de Pudahuel, aparecen 

$80.000.000 destinados a esta obra, sin transparentar en que fueron utilizados. 34 

   Los montos abultados se repiten en la instalación de canchas de pasto sintético, 

que según un estudio realizado por el municipio35 una sola cancha tendría el valor 

de $400.000.000. Monto que se aleja en sobremanera a los $30.000.000 promedio 

que cuesta una cancha de 22 x 44 mts, según los cálculos de David Trejo, 

especialista en canchas de futbolito y dueño de pasto.cl.36 

  Otra de la obra que se realizó en la comuna y que no está exenta de polémica, fue 

la instalación de luminarias Led, licitada de manera irregular y entregadas en 

concesión a la Empresa Enel durante 8 años.37 

  Las irregularidades en torno a la municipalidad también afectan al área de cultura. 

Los 280.000.000 millones de pesos que destinan a cultura no se distribuyen de 

manera transparente y no recaen en proyectos que impacten realmente en los 

pobladores, solo la escuela de Artes y Oficios y el Festival de Teatro Entepola ha 

tenido un reconocimiento en los vecinos. De este monto destinado a cultura no 

existe un proyecto que perdure en el tiempo que rescate el patrimonio y la historia 

de Pudahuel, siendo que año a año los vestigios que perduran, de deterioran o 

desaparecen. Además, los fondos que son destinados a cultura son distribuidos en 

otras áreas con deporte o social, repitiéndose los nombres en los ítems de deporte 

y social. 38 

 Según Manuel Escobar ex director del Área Cultural de la Ilustre Municipalidad de 

Pudahuel, muchos fondos son entregados a agrupaciones y centros culturales, que 

ya no existen. 

34. https://www.mpudahuel.cl/sitio/index.php/noticias-2/item/59-el-parque-amengual-sera-una-realidad 

      Cuenta Pública año 2018, página 95 

34. Cuenta Pública año 2018, página 95 

      Imagen letrero municipal 

35. Cuenta Pública año 2018, página 106 

36.http://www.economiaynegocios.cl/noticias/noticias.asp?id=424926#targetText=Una%20vez%20ya%20teniendo%20el,de   

     %20alrededor%20de%20%24%2030%20millones. 
37. Entrevista a Italo Bravo 

38. Entrevista Manuel Escobar                                                                                                                                        11 



 

  Manuel Escobar fue el Director del Área de Cultura por dieciocho años, según sus 

palabras el trabajo que ejerció en la Municipalidad fue más que eso, fue su vida. 

  Su cercanía con la actividad cultural de Pudahuel comienza hace veinte años, 

cuando era un joven músico autodidacta y amante del arte. 

 La falta de desarrollo cultural de la comuna y la falta de espacios lo instaron a 

impartir clases de guitarra a los jóvenes que se reunían en la plaza cercana a su 

hogar. El interés por estas clases fue de tanta, que pronto el número de alumnos 

comenzó a aumentar. Los alumnos llevaban sillas, y las ubicaban debajo de los 

árboles para cubrirse del sol.  

    Con la llegada del invierno, el taller se debía suspender por las lluvias y la 

incomodidad que esto significaba, por lo que la junta de vecinos le entrega a Manuel 

la sede vecinal. Al cabo de un año y debido al gran interés que despertaba las 

clases, comenzaron a llegar hasta la sede otros profesores de distintas disciplinas 

(teatro, danza, hiphop, etc), y más alumnos, en poco tiempo la sede no daría abasto 

para la cantidad de personas que querían ser parte de los talleres de Manuel 

Escobar.  

   Esta situación se mantuvo durante años, hasta que un día llegó a los oídos del 

profesor, la noticia de un colegio ubicado en la calle Heráldica, sería desalojado 

debido a deudas del sostenedor y a la falta de alumnos. 

  A penas supo de esta situación, Manuel comenzó a realizar las gestiones para 

utilizar estas instalaciones, los trámites duraron un año, hasta que el colegio 

Francisco Ochagavía le fue cedido. 

   Gracias a su gestión y paciencia, nacería la primera escuela de arte en Pudahuel, 

actual “Escuela de Artes y Oficios”. 

  Además de ser el director de esta escuela, se dedicó de lleno en el desarrollo 

artístico de la comuna, creando festivales de música y eventos que ya no existen. 
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  Debido a su dedicación por la cultura, fue elegido por el alcalde como el encargado 

de esta área en la municipalidad, cargo que ejerció hasta mediados del año 2018. 

Cuando fue despedido de manera irregular e injusta. 

  Durante dieciocho años estuvo al lado del alcalde, durante ese tiempo fue testigo 

de anomalías que sucedían en el municipio, sobretodo del evidente nepotismo. 

   El caso más notorio fue la elección de la Gabriela Carrasco como concejal en el 

año 2012, que, a pesar de haber sido elegida por votación popular, su elección 

estaba fuera de la ley39.       

   La figura de la concejal comenzó a mermar la paciencia de Manuel, ya que durante 

años ayudo a tapar situaciones irregulares, pero esta situación era demasiado 

evidente. 

  Para el año 2016 Gabriela desiste de su puesto y de una posible reelección como 

concejal, ya que su proyección estaba puesta en la carrera como diputada. 

   Debido a la nueva proyección laboral de su hija, Johnny Carrasco le pide al 

encargado de cultura ser el jefe de campaña, labor que es rechazada.40 

      Esta situación causo la molestia del alcalde y su hija, quienes, junto a otro 

funcionario de la municipalidad y brazo derecho de Gabriela, comenzaron a hostigar 

a Manuel. 

  Pero fue una acusación de tráfico de drogas que termino por cortar la relación entre 

Manuel Escobar y el municipio. 

   Esta acusación difamatoria provocó la desvinculación del trabajador, quien 

demandó a la municipalidad por despido injustificado y a Johnny Carrasco por 

difamación.41 

 

39. https://www.leychile.cl/Navegar?idNorma=191865. Ley 18.575, párrafo 2°, artículo 54, ítem b: 

40. Entrevista Manuel Escobar (sin audio) 

41.https://extranet.consejotransparencia.cl/Web_SCW/Pagina/Listado.aspx?Nombre=MANUEL&Apellidos=ESCOBAR+CA 

     RASCO 
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    Para Manuel la acusación no tiene asidero, por lo que su conciencia está 

tranquila. Pero salir tan abruptamente y de la peor manera de un trabajo que amaba, 

con la traición de alguien a quien quiso como su padre, provocó en él una profunda 

depresión. Meses después de su salida, se le declaro fibromialgia, enfermedad que 

lo ha privado de poder hacer lo que más amaba: Tocar la guitarra. 

   

 A pesar de los bajos índices de la calidad de vida de la comuna y otras series de 

anomalías que suceden, algunas directamente ligadas con el “desarrollo”. Para los 

pudahuelinos la comuna representa algo más que un territorio, es también su 

historia. Continuar viviendo en Pudahuel es el anhelo de muchos de los que se han 

criado en el sector, sin embargo, la baja o nula oferta de vivienda social, es un tema 

que los perturba. 

  “Pudahuel crece y crece, pero no lo hace para la vivienda social”, opina Sandy 

Muñoz, dirigenta social de MPL (Movimiento de pobladores y pobladoras en lucha) 

quien desde hace cuatro años trabaja como activista por los allegados. 

  La indignación se Sandy no es gratuita, su familia ha vivido desde mediados del 

siglo XX en Pudahuel, lugar donde nació y por el cual siente un profundo arraigo. 

   Junto al grupo de allegados con los que trabaja- la mayoría profesionales- no tiene 

intenciones de irse de la comuna, no porque no tengan instinto de superación, sino 

porque piensan que junto a una buena planificación del territorio y al trabajo social 

y sustentable, pueden hacer de Pudahuel una gran comuna. Además, en este lugar 

están sus orígenes, lazos y redes.  

    En su trabajo por solucionar el problema de los cientos de allegados de la 

comuna, se ha encontrado con decenas de inconvenientes, sobretodo de la 

municipalidad, que durante cuatro años le negó la existencia de terrenos para 

instalar viviendas sociales, y sin embargo después de una extenuante búsqueda 

dieron con un terreno del Serviu. Terreno que siempre estuvo en conocimiento del 

municipio.42 

42. https://www.leylobby.gob.cl/instituciones/AP007/audiencias/2019/196445                                                                      14 



 

  Para Sandy esta situación se debe al constante interés del alcalde por otorgar 

permisos a empresas o inmobiliarias para ocupar los terrenos que quedan en el 

sector urbano de Pudahuel, como ha sido el caso de los sectores que colindan con 

la ruta 68. 

  Durante décadas estos sectores han sido vendidos a privados e inmobiliarias, con 

el fin de construir grandes edificios de departamentos como el Edificio Jardines del 

Valle.   Departamentos que se alejan de la solución habitacional de los allegados, 

ya que son inalcanzables para el presupuesto de los vecinos, incluso de los 

profesionales que abundan en la comuna y que no cuentan con los requisitos para 

postular a créditos hipotecarios. 

  Para Sandy este tipo de desarrollo inmobiliario afecta la calidad de vida de 

pudahuelinos, ya que seguir trayendo gente de otras comunas, produce la falta de 

pertenencia, del patrimonio, la sobrepoblación y la erradicación de gente que tiene 

su historia en la comuna.  

 “Yo soy de Pudahuel, está mi historia acá, mi familia, entonces queremos generar 

esa pertenencia en el territorio, porque la idea es que no nos sigan erradicando. 

Cada vez nos tiran más para afuera, habría que irse a lampa quedando lejos de mi 

mamá. Aquí nacimos, aquí crecimos y aquí nos queremos quedar, esa es la lógica”, 

dice Sandy. 

  Además de su visión como dirigenta por la vivienda, la activista es crítica con lo 

gestión que ha venido desarrollando el alcalde. 

“Esta administración es un reflejo claro de la corrupción que vemos a nivel nacional, 

que en los últimos años se ha vuelto descarado. Es evidente como los poderosos 

se aprovechan. Porque es ridículo tener un aeropuerto que paga altos impuestos y 

que estos no se reflejen en la comuna. 

 Tenemos una ciudad empresarial, donde todo es bonito y funciona, pero en 

Pudahuel Sur ni siquiera tenemos conectividad con nuestra misma comuna”, 

concluye.                                                                                                                 15                 



   

 Para Gabriel Riveros, Director del diario Tropezón y principal observador de la 

comuna durante los últimos trece años, Pudahuel a pesar de ser una comuna que 

aumenta su presupuesto municipal cada vez más, sigue teniendo una educación 

precaria, al igual que la salud y la cultura. 

 “Para tener un alcalde que lleva 27 años en el cargo, y con el presupuesto que 

maneja, Pudahuel debería tener mínimo un liceo de excelencia”, comenta.  

  Pero para Gabriel esto se debe a una culpa compartida, no solo del municipio, ya 

que la falta de participación ciudadana en la comuna es muy alta.  

 “Si las personas ven que se va a cortar un árbol que proporciona sombra y oxígeno, 

deben hacerlo notar y reclamar, pero a la vez se debe preguntar a la comunidad si 

quieren que se corte el árbol”, dice el director de Tropezón. 

  A pesar de que la falta de participación es una realidad y responsabilidad de la 

comunidad, Gabriel insiste es que es un tema que pasa principalmente por la 

municipalidad, ya que son ellos los que deben generar instancias de participación y 

son los encargados de informar a los vecinos sobre las decisiones que se deben 

tomar conjuntamente. Pero esto no ocurre. 

   Según Riveros, uno de los grandes problemas que se han producido por la falta 

de comunicación y de lazos entre la comunidad y la administración del municipio, 

es la crisis de contaminación que vive Pudahuel.  

  La constante permisividad que otorga el municipio para la construcción de 

empresas, más la contaminación que produce el aeropuerto sin adoptar medidas de 

mitigación43, son temas que deberían importar a la comunidad, sin embargo, son 

muy pocas las personas que se involucran en mejorar esta realidad. “Las 

autoridades pasan, pero los vecinos quedan”, comenta Gabriel Riveros. 

 

43. https://www.diariosustentable.com/actualidad-sustentable/nuevo-pudahuel-presenta-plan-de-reduccion-de-la-huella-de-   

      carbono-en-alianza-con-la-municipalidad-de-pudahuel/ 
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 La falta de participación ciudadana en la comuna es una realidad, pero en los 

últimos años el descontento se ha hecho notar y poco a poco se han ido gestando 

agrupaciones que luchan en contra de las arbitrariedades que se cometen desde el 

municipio, incluso un sector de la comuna logró instalar en la municipalidad un joven 

concejal, llamado Italo Bravo.44 

 Italo Bravo al igual que Sandy, provienen de una familia que por generaciones ha 

vivido en la comuna, su historia se desarrolla en el sector de Parque Industrial, lugar 

donde nació y creció. 

  Al igual que muchos pudahuelinos, Italo ha sido testigo del desarrollo que ha tenido 

la comuna, pero también de la falta de un trabajo social que beneficiara a sus 

vecinos y a su familia. Esta situación lo llevó a estudiar una carrera donde pudiera 

aportar a la sociedad y sobre todo a los niños de escasos recursos, pedagogía. 

   Su carrera como concejal comenzó el 2016, situación que marcó un precedente 

en la comuna, ya que, hasta esa fecha, además de Johnny Carrasco, no se había 

levantado una figura política que viniera de una población, sobre todo de Parque 

Industrial, una de las poblaciones más estigmatizadas del sector. 

   Italo más que un concejal ha sido un verdadero activista por las causas de 

Pudahuel, ya que ha vivido en primera persona las injusticias que se comenten en 

la comuna, sobre todo con el tema medioambiental. La primera aparición pública de 

Italo fue hace casi cuatro años, cuando reunió a un grupo de vecinos y realizó una 

protesta en contra de la empresa Hidronor, empresa que ha contaminado a la 

comuna por más de veinte años.45 

 

44. https://www.facebook.com/Pudahuel-Despierta-1100457566777697/ 
      https://www.facebook.com/Pudahuel-Se-Canso-114974346568088/ 
      http://www.tropezon.cl/2019/04/historico-suceso-en-pudahuel-alcalde-johnny-carrasco-es- abucheado-y-no-  
      termino-de-leer-su-cuenta-publica/ 
      https://www.facebook.com/pudahuelhistorico/ 
      Diario Tropezón, 25 de septiembre 2019, “Pudahuel amanece con carteles que piden la    salida de Johnny Carrasco” 
      https://www.mpudahuel.cl/sitio/index.php/municipalidad-2/concejo-municipal/item/55-concejal-italo-bravo-lizana 
45. https://www.youtube.com/watch?v=LlPNYhBTaj4&t=33s 
       http://www.quepasa.cl/articulo/actualidad/2017/03/el-basurero-de-chile.shtml/ 
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  En el tiempo que lleva como concejal ha visto de cerca las irregularidades que se 

cometen en el municipio, como los abultados pagos para la construcción de canchas 

de pasto sintético, las licitaciones a puertas cerradas con Enel para la instalación de 

luminarias y la permisividad con las empresas contaminantes. 

 Italo es uno de los pocos y a veces el único concejal que vota en contra de los 

proyectos que se proponen en la comuna y que afectan a los pudahuelinos, como 

el tema de las luminarias de la empresa Enel, que si bien fue bien visto por los 

vecinos, significaba el contrato por ocho años con la empresa de distribución 

eléctrica, sin haber realizado un estudio relacionado con el tema, además de una 

falta de interés en la búsqueda de más opciones, o de compañías que pudieras ser 

más económica o que tuvieran una propuesta sustentable. 

 

“Nosotros votamos en contra, porque resulta que estamos pagando más que Las 

Condes en luminarias, y vamos a pagar un contrato de 8 años de mantención, 

porque es como un préstamo y además el contrato lo hizo con Enel, siendo que esta 

empresa no ha respondido de manera adecuada a nuestros vecinos, y 

derechamente no se debió haber hecho un contrato millonario con ellos, por más 

que lo hagan empresas contratistas”, dice Italo.46 

 

Otro de los temas en los que el concejal votó en contra fue en la aprobación del plan 

regulador, ya que este plan significaría la construcción de edificios de 18 pisos en 

la calle San Pablo, lugar que históricamente ha sido que casas de un piso con 

amplios terrenos, y que se verían afectados por la falta de sol y por la destrucción 

de una avenida de gran significado histórico y patrimonial para la comuna, además 

de la sobrepoblación del sector que no cuenta con las salidas,  ni las avenidas 

necesarias para suplir la necesidad de más vehículos, ni transporte.47 

 

 

46. https://www.enel.cl/content/dam/enel-cl/inversionistas/enel-distribucion-chile/reportes/memorias/2018/Memoria-Enel-Dx-         

      2018.pdf (página 94) 

47. http://www.tropezon.cl/2019/07/concejales-italo-bravo-y-gonzalo-lizama-se-enfrentan-en-redes-sociales-por-el-nuevo-  

      plan-regulador-de-pudahuel/ 
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 Inicialmente Italo fue el único que voto en contra de este plan regulador, pero luego 

de una manifestación por parte de los vecinos, se logró convencer a cuatro 

concejales más, quienes no lograron revertir la aprobación del proyecto.  

   Pero para Italo las constantes irregularidades que suceden en la comuna se debe 

e la falta de visión política, más que a un tema de dinero o de intereses personales 

del alcalde, quien en sus años a la cabeza del municipio lo ha hecho como militante 

del partido socialista, pero que en la práctica se ha mantenido más cerca de los 

partidos de derecha. 

“´¿Cómo te explicas que uno de los principales aliados de Johnny Carrasco sea el 

concejal Bernardo Norambuena de la UDI, que lleva los mismos 27 años que él?, 

Que votan igual, proponen lo mismo, a veces uno le ayuda a sacar una cosa al otro”, 

dice Italo. 

  Según Italo la visión capitalista que hoy tienen el alcalde y sus lazos con la derecha 

los han obnubilado del real trabajo social que se debe hacer en la comuna. 

 “Yo puedo tener 85 mil millones, puedo hacer muchas cosas, que yo creo que se 

hacen, si tuviera que discutir un día con el alcalde sobre su gestión, lo felicitaría, 

porque yo he vivido toda mi vida en la comuna y he visto como se han construido 

cosas nuevas, pero lo que no veo es una política y un desarrollo en función del tema 

cultural, deportivo y de la mujer. Son cosas “pequeñas”, radio de acción pequeños, 

por cuando veo otras comunas y a otros alcaldes que con mucho menos 

presupuesto levantan una alternativa para solucionar efectivamente los problemas 

reales de la gente como: salud y educación desde el municipio, ahí comprobamos 

que es un problema de visión”, comenta. 

   Algo similar piensa Pedro Ortega, locatario del persa Teniente Cruz, “Yo milito 

en el partido socialista casi el mismo tiempo que Johnny Carrasco y realmente ha 

cambiado, ahora no se le puede ni hablar, incluso este mismo supermercado que 

usted ve, fue construido en terrenos destinados a deporte y recreación”.48 

  

 

48. Opinión Locatario Persa Teniente Cruz 
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  La construcción de privados en áreas que originalmente estaban destinados a 

parques y recreación, es un tema que se ha saltado a la palestra en los últimos dos 

años, causando gran preocupación en la comunidad, ya que es un reflejo de la falta 

de intereses por el bienestar y la salud de una comuna que tiene altos índices de 

contaminación, además de dejar en evidencia el favoritismo con las empresas 

privadas. 

   Para un sector cuya geografía encapsula la contaminación, que tiene un déficit de 

seis metros cuadrados por habitante, que convive con las emanaciones de CO2 de 

los aviones, con los desechos tóxicos que se tratan en Hidronor, y el monóxido de 

carbono de los miles de vehículos que deambulan por sus rutas, instalar áreas 

verdes es vital. Vital literalmente, ya que el 12% de las muertes que ocurren en la 

comuna, se deben a enfermedades respiratorias.49 

“Aquí hay una deuda pendiente de parte del municipio con la ciudadanía y también 

de parte de MOP que se vuelve permisivo a estos entes privados, que vienen a 

rentabilizar en base al impacto ambiental van generando en la comuna.  Por 

ejemplo, en el caso del aeropuerto, la norma internacional te permite contaminar el 

orden de 60-65 decibeles, hoy en Pudahuel según el monitorio de la DGAC llegamos 

a 98 decibeles, estamos pasados en treinta y algo, eso tiene impacto cardiovascular, 

estrés, mal dormir, impacto en términos de calidad de vida”, dice Alejandro 

Cantillana, presidente de la Fundación Pudahuel Despierta. 

   Hasta hace un par de años Alejandro era un ciudadano anónimo, arquitecto de 

profesión, ha vivido en la comuna desde que nació, originalmente en el sector de 

Serrano con José Joaquín Pérez y actualmente los hace en un condominio ubicado 

en las cercanías del Parque Enea.  

  Salió del anonimato debido a uno de los conflictos más relevantes que han ocurrido 

en la comuna, y que tuvo grandes consecuencias, no solo por el hito que marcó, 

sino también en la reputación del alcalde y las gestiones del municipio. 

  Alejandro llegó a vivir al condominio Jardines de Vespucio en el año 2008. 

49. https://es.datachile.io/geo/region-metropolitana-santiago-13/pudahuel-231#health                                                       20 



 

    En los planos originales de la villa donde compró su casa aparecía la construcción 

de un Parque de seis hectáreas, que además tendría espacios para uso 

recreacional, este parque figuraba también en el plano regulador de la comuna.  

   Al poco tiempo de comprada la casa, descubrió que en el lugar donde 

supuestamente se instalaría el parque recreacional, estaba siendo loteado por 

ENEA para expandir su área de negocios, esta situación indignó profundamente al 

arquitecto.50 

 Lo primero que hizo fue juntar algunos antecedentes para presentarlos en la 

municipalidad, la Contraloría y a la Seremi de Vivienda, pero las entidades le 

respondieron que no existía ninguna irregularidad en lo que Enea estaba haciendo. 

 Insatisfecho con la respuesta que le habían entregado, comenzó a recopilar más 

información. Durante meses durmió menos de cinco horas, con el afán de lograr 

reunir la mayor cantidad de evidencia que probaran que lo que Enea estaba 

haciendo era incorrecto.51 

  El tiempo dedicado a su investigación rindió sus frutos.  

 “Descubrí, que había un problema en los permisos, ya que fueron otorgados fuera 

de plazo e ingresados en terrenos que estaban declarados como utilidad pública y 

además estaban ubicados en un lugar con el nombre “Parque Lo Prado”, seguí 

pidiendo antecedentes en La Ley de Transparencia, Ley del Lobby y armé el 

sustento jurídico legal y técnico e hice el ingreso en contraloría y me dio el favor. 

Ganar en contraloría marcó un precedente a nivel nacional, entonces el privado tuvo 

que echar pie atrás con su proyecto, en la municipalidad quedó la embarrada con 

esto, ya que están apostando el desarrollo industrial de Pudahuel y tienen muchas 

proyecciones en Enea”, dice orgulloso Alejandro.52 

50. http://www.defendamoslaciudad.cl/index.php/noticias/item/439-%22salvada-por-la-campana%22-ilegalidades-     

      descubiertas-por-la-contraloria-han-sido-prescritas- 

      http://www.defendamoslaciudad.cl/index.php/noticias/item/262-contraloria-desbarata-millonario-negocio-inmobiliario-de-     

      enea-subsidiaria-de-enersis-en-la-comuna-de-pudahuel- 

       http://www.portalinmobiliario.com/diario/noticia.asp?NoticiaID=20634 

51. http://www.defendamoslaciudad.cl/index.php/noticias/item/262-contraloria-desbarata-millonario-negocio-inmobiliario-de-  

      enea-subsidiaria-de-enersis-en-la-comuna-de-pudahuel- 
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  Este hito además de marcar un precedente, sirvió para develar otro caso similar 

en el sector de Claudio Arrau (barrio aledaño a la ruta 68). 

  En este lugar se estaban construyendo edificios de departamentos de doce pisos 

en terrenos destinados a áreas verdes.  

  Este caso resulto ser más evidente que el anterior, ya que antes de que comenzara 

la construcción de los edificios, se invitó a los vecinos a diseñar el parque que se 

instalaría contiguamente a sus casas. Por lo que al ver el cierre perimetral para la 

construcción de edificios de gran altura se sintieron estafados.53 

  Hasta hace algunos años estos vecinos no tenían esperanza de luchar contra las 

inmobiliarias y menos contra el municipio, pero la experiencia de Alejandro 

Cantillana les dio la motivación para pelear por sus derechos y por lo que les habían 

prometido.  

   Junto al arquitecto conformaron la agrupación Pudahuel Despierta, ONG que ha 

servido para detener la construcción de más edificios en este sector y de ser un 

fiscalizador en la construcción irregular de las inmobiliarias. 

  “Descubrimos también que no solo es un tema puntual, en el camino nos 

encontramos que el supermercado Líder de Teniente Cruz con San Francisco, fue 

construido en un espacio de áreas verdes (porque está en la planificación); en la 

ampliación del aeropuerto hicieron una declaración de impacto ambiental, donde las 

verdaderas compensaciones y mitigaciones para la comuna nunca van a generarse;  

que hay vertederos clandestinos en Pudahuel  y que algunos se incendian; te 

encuentras con la empresa Hidronor, que emite una sustancia peligrosa; que están 

contaminando la Laguna Carén; que en invierno viene toda la contaminación 

atmosférica para Pudahuel; que el loteo de ciudad de los valles era un espacio rural 

donde nunca se debió haber construido, entonces hay un montos de irregularidades 

que salen a la luz y que hasta ahora nadie se hace cargo, y que el responsable aquí 

es la municipalidad, los entes fiscalizadores que no han hecho la pega”, asegura 

Alejandro.54 
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   La falta de fiscalización o de intereses de los privados han ido promoviendo una 

serie de construcciones que pronto cubrirán con cemento el poco pulmón verde que 

tiene Pudahuel: Noviciado.55 

   Un ejemplo de esto es la aprobación que se realizó a puertas cerradas del PDUC 

(Proyecto de desarrollo urbano condicionado), que prontamente construirá 

alrededor de 30 mil viviendas y que ya cuenta con los nombres de algunas 

inmobiliarias que se harán cargo de la construcción, algunas de ellas son: Enaco 

con el proyecto Praderas, la Inmobiliaria San Patricio y la inmobiliaria El Bosque.56 

  Para Alejandro Cantillana la aprobación del PDUC es un tema que se debe analizar 

profundamente, ya que con la aprobación del plan regulador con los edificios en 

altura y la construcción de 30.000 viviendas nuevas, Pudahuel estaría lejos de 

solucionar el problema de la congestión vial y de la crisis medioambiental que 

actualmente sufre la comuna. Ya que para el año 2028 la población aumentaría el 

doble.57 

  El problema de la contaminación en la comuna, es un tema que preocupa a 

Alejandro Cantillana y a los pudahuelinos. 

  Pero a pesar de los reclamos cargados de antecedentes y fundamentos, desde la 

municipalidad no se ve un acercamiento con la comunidad, es más, cada vez el 

alcalde está más cerca de los privados y las empresas que dañan el patrimonio, la 

salud y la calidad de vida de los miles de Pudahuelinos. 

  Un ejemplo claro de esto, es la Fundación Codesup 

53. Dictamen 095525N15 Contraloría 

        http://normativaconstruccion.cl/documentos_sitio/6792_95525.pdf 

54. http://www.tropezon.cl/2015/10/vecinos-de-el-noviciado-rechazan-proyecto-de-hidronor/ 

      Informe Inspección Ambiental Hidronor, Sistema Nacional de Información de Fiscalización Medioambiental, (páginas 37,   

      43 al 46) 

        https://ciperchile.cl/2019/01/11/pudahuel-municipalidad-entrego-permisos-de-edificacion-en-terrenos-destinados-a-  

      parques-y-areas-verdes/ 

      http://www.tropezon.cl/2016/10/hiper-lider-el-proyecto-que-desplazo-un-nuevo-espacio-verde-y-deportivo-para-la-  

      comuna/ 

      Documentación Seremi Vivienda y Urbanismo, Archivo PML, 090, 03/08/2018 

55. https://www.diariooficial.interior.gob.cl/publicaciones/2018/03/07/42001/01/1362169.pdf56.    

      https://www.codesup.cl/single-post/2018/01/22/Reuni%C3%B3n-de-Directorio-CODESUP-y-Caminata-por-la 

      Reforestaci%C3%B3n-en-Bosque-Praderas 

57. https://www.diariooficial.interior.gob.cl/publicaciones/2018/03/07/42001/01/1362169.pdf 

       https://www.mpudahuel.cl/sitio/index.php/municipalidad/estudio-plan-regulador/estudio-plan-regulador 
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    La CODESUP (Corporación para el Desarrollo Sustentable de Pudahuel) es una 

fundación público-privada, cuya misión es: “Contribuir, mediante la cooperación 

público-privada, a la superación de los principales obstáculos y desafíos que el 

proceso de desarrollo económico y social presenta en la comuna de Pudahuel”, y 

su mensaje es el de “velar por el desarrollo territorial sustentable de la comuna”.58 

  Los socios que conforman esta entidad son: Hidronor S.A (empresa de desechos 

químicos), Enea Parque de Negocios, Nuevo Pudahuel (concesionaria del 

aeropuerto), Bodegas San Francisco, Universidad de Chile (dueños de la Laguna 

Carén), Lo Boza parque industrial, Empresas San Jorge, Lomas de Hidronor, 

Bodenor Flexcenter (inmobiliaria industrial), Inmobiliaria San Patricio, Proyecto 

inmobiliario Praderas (inmobiliaria PDUC), y la última en adherirse la Inmobiliaria el 

Bosque.59 

 

  Pero lo más interesante de la CODESUP es su presidente: Johnny Carrasco.60 

  Esta alianza es una evidente muestra del porque las grandes empresas actúan 

con la permisividad con la que han operado hasta el momento.  

 Explica tal vez porque no se escuchó las quejas de los vecinos cuando la empresa 

Hidronor S.A en el año 2014,  trasladó 50.000 toneladas de desechos químicos 

hasta sus dependencias en Pudahuel, o los permisos irregulares que se otorgaron 

a las inmobiliarias en Pudahuel Sur, la permisividad con la que actúa el aeropuerto, 

entidad que debería plantar 5 árboles por vuelo para paliar la contaminación que 

emite en Pudahuel y que sin embargo insta a los usuarios a donar árboles que no 

se han plantado en el territorio, o la desproporcionada construcción de empresas y 

bodegas de camino al aeropuerto, o las áreas verdes que de las que ha intentado 

apoderarse  Enea para seguir extendiéndose.61 

 

58. https://www.codesup.cl/mision 

59. https://www.codesup.cl/socios 

60. https://www.codesup.cl/directorio 

61. http://www.tropezon.cl/2015/10/vecinos-de-el-noviciado-rechazan-proyecto-de-hidronor/ 
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   Codesup se muestra como una entidad que vela por el desarrollo sustentable de 

la comuna, pero son ellos los grandes responsables de la contaminación con la que 

convive la comuna. 62 

   Su presidente y alcalde de Pudahuel no solo deja en manifiesto que su 

preocupación para paliar la contaminación es nula, ya que el tema medioambiental 

no es un tema que a él le preocupe. Esto queda en evidencia con las acciones que 

posee en AES Gener, empresa detrás de la hidroeléctrica Alto Maipo, o las acciones 

que tiene en Latam Airlines S.A (Informe Infoprobidad 2017). Ambas empresas de 

dudosa reputación en lo referente al cuidado del medio ambiente.63 

 

 Cada vez que se plantean los problemas que suceden en Pudahuel, la cara de 

Johnny Carrasco aparece como la principal, pero para que las anomalías que 

suceden en la comuna (desde la mala planificación de Pudahuel Sur en los años 

noventa hasta los permisos ilegales de las constructoras en la actualidad), existe un 

área del municipio encargada de estudiar los permisos para que estos sean 

aprobados: La Dirección de Obras Municipales. 

Pero de los cargos que existen en la municipalidad la figura del Director de Obras 
Municipales es el cargo más llamativo y enigmático en la administración municipal. 
 
  La figura del DOM de Pudahuel, es una imagen silenciosa y de bajo perfil, incluso 

al revisar la página oficial de La Municipalidad de Pudahuel, su nombre no figura 

por ningún lado, al igual que en el buscador de google. Solo algunos lo han visto y 

muy pocos saben su nombre:  Augusto Ricardo Gallardo Gower.64 

62. https://www.uchile.cl/undin2/actuales/noti3418.shtml 

       http://www.tropezon.cl/2015/10/vecinos-de-el-noviciado-rechazan-proyecto-de-hidronor/ 

     Informe Inspección Ambiental Hidronor, Sistema Nacional de Información de Fiscalización Medioambiental, (páginas 37,    

     43 al 46) 

      https://ciperchile.cl/2019/01/11/pudahuel-municipalidad-entrego-permisos-de-edificacion-en-terrenos-destinados-a-   

     parques-y-areas-verdes/ 

     http://www.tropezon.cl/2016/10/hiper-lider-el-proyecto-que-desplazo-un-nuevo-espacio-verde-y-deportivo-para-la-       

     comuna/ 

63.https://www.infoprobidad.cl/Declaracion/BuscarDeclaracion?declaracion=e32c51ad39723ee92b285b362c916ca7 

64. Decreto Dom 102 

      https://www.mpudahuel.cl/sitio/index.php/municipalidad/direccion-administracion-y-finanzas 
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   A pesar de ser casi un fantasma su imagen es de real importancia, ya que ha 

estado en el cargo desde antes que Johnny Carrasco llegara al poder y ha sido el 

principal responsable de la serie de irregularidades que se vienen cometiendo, pero 

su nombre nunca aparece, ni siquiera en los conflictos que han ocurrido en la 

comuna y que están bajo su cargo. 

  Las responsabilidades que están bajo el mando de Augusto Ricardo Gallardo 

Gower, no son pocas, además de las tareas que debe ejercer como DOM, debe 

asumir como Alcalde subrogante en ausencia de Johnny Carrasco y desde el 16 de 

enero del año 2017, le ha sido otorgado el cargo de Administrador Municipal. Esto 

quiere decir que además de tener a cargo como DOM los departamentos de 

Edificación, Construcción y Catastro e Inspección y de Aseos, Ornato y mantención, 

como Administrador municipal debe: 

 “Planificar y ejecutar las tareas de dirección y coordinación permanente de 

todas las unidades municipales y servicios municipalizados, de acuerdo a las 

instrucciones del Alcalde.  

 Adoptar las providencias necesarias para el adecuado cumplimiento de la 

gestión y ejecución técnica de las políticas, planes, programas y proyectos 

municipales, que se relacionen con la gestión interna del municipio.  

 Convocar y dirigir cada uno de los comités de Área estratégica del municipio: 

Área de Gestión Interna (Desarrollo Institucional), Área de Desarrollo Social, 

Área de Desarrollo Territorial y Área de Desarrollo Productivo. 

www.municipalidaddevalparaiso.cl/cuenta06/Corp_Municipal.pdf 

 Cautelar la permanente Coordinación entre las direcciones adscritas a las 

respectivas áreas estratégicas y evaluar el cumplimiento de los programas y 

actividades preestablecidas.  

 Ejercer las atribuciones que le delegue el Alcalde, en conformidad con la Ley 

y las demás funciones que se le encomienden, de acuerdo con el reglamento 

interno.  
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 Realizar estudios y proponer alternativas de reorganización de los servicios 

que prestan, así como detectar necesidades e implementar acciones de 

optimización de los procesos administrativos internos. 

 Convocar al comité de emergencia cuando lo disponga el Alcalde o se 

requiera.  

 Apoyar con tecnología computacional u otras, las actividades de todas las 

direcciones, Departamentos y otras unidades de la Municipalidad, 

preocupándose del desarrollo de programas como de la actualización de todo 

su equipo.  

 Colaborar con las unidades correspondientes en la preparación y elaboración 

de los instrumentos de gestión municipal y formulación de políticas de gestión 

interna.  

 Realizar labores de articulación de equipos de trabajo y participar en la 

elaboración de los planes de capacitación y desarrollo del personal.  

 Coordinar la creación y el desarrollo de las actividades de los distintos 

comités municipales. 

 Analizar las instrucciones, reglamentos, manuales de organización, 

procedimientos y descripción de cargos, a fin 

de comprobar su utilidad y actualización, de acuerdo a la normativa vigente. 

En caso de no contar con estos instrumentos, deberá dirigir y supervisar su 

elaboración por las unidades respectivas.  

 Estudiar y velar por el cumplimiento de la estructura de la organización, en 

cuanto al número de unidades que la componen, a sus encargados y a la 

distribución de sus funciones, con especial énfasis en los límites de 

responsabilidad, en la centralización de decisión y delegación, etc.  

 Asesorar la puesta en marcha de cualquier nueva función que se establezca, 

así como de cualquier cambio o modificación de la organización de la 

Municipalidad o de su funcionamiento.  

 Coordinar las acciones para el cumplimiento de las funciones de la estructura 

organizacional y los futuros cambios y ajustes que ésta requiera.  
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 Elaborar, proponer y programar en coordinación con otras unidades 

municipales, los gastos de inversión de la Municipalidad, necesarios para la 

adecuada Gestión Municipal y los gastos de operación.  

 Establecer y mantener una estructura de comunicaciones y coordinación 

interna que vele por el buen funcionamiento institucional.  

 Velar por el desarrollo cultural y realizar actividades de difusión y promoción 

de los intereses artísticos y culturales de la comuna.  

 Evaluar e implementar las medidas que estime necesarias para resolver 

situaciones derivadas de catástrofes de causa natural o no, que afecten a la 

población de la comuna y para prevenir o disminuir su impacto en el futuro.  

 Orientar el quehacer de la dirección en función del Plan de Desarrollo 

Comunal, la Misión Municipal y la Planificación Estratégica.  

 Cumplir otras funciones que el Alcalde le Encomiende, de conformidad con 

la legislación vigente”.41 

  Las tareas y funciones del actual DOM son muchas, sin embargo, mantener un 
bajo perfil y ser casi un desconocido para los pudahuelinos, no han dañado su 
imagen, ni afectado su fuente de trabajo con los reclamos de la comunidad, y el 
poder que ejerce hasta el día de hoy trasciende a partidos políticos o elecciones. 
 

   

Algo muy diferente a lo que ocurre con el Alcalde. 

 

 

 

 

 

 

65. https://sites.google.com/site/gestionmunicipaljsch/administracion-municipal/funciones-administracion-

municipal#:~:targetText=Funciones%20Administraci%C3%B3n%20Municipal,a%20las%20instrucciones%20del%20Alcalde. 
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CAPITULO III: EL OCASO 

  Las primeras décadas en la gestión Johnny Carrasco fueron de cercanía con la 

población.    Los vecinos reconocían su trabajo en el mejoramiento de la comuna, 

además de mantener una imagen carismática, amable y libre de acusaciones de 

corrupción.65 

  Para las elecciones municipales del año 2012, Johnny Carrasco contaba con una 

alta aprobación de los pudahuelinos (63,5%)66, al igual que en las últimas tres 

elecciones anteriores, sin embargo, algo sucedió para las siguientes votaciones. 

  En el año 2013 el anuncio de la construcción de un corredor del Transantiago en 

la Avda.San Pablo, causaría el descontento de los vecinos que habitan la avenida, 

ya que, para llevar a cabo el proyecto, se requería la expropiación de un centenar 

de casas, incluso algunas declaradas patrimonio de Pudahuel.  

  Esta situación derivaría en una seguillida de protestas por parte de los vecinos, las 

cuales no se habían visto en la comuna desde antes de la llegada de Johnny 

Carrasco.67 

  Finalmente, gracias a la presión popular, este corredor no se llevó a cabo.  

  La unión de los pudahuelinos frente a esta situación puso en alerta a la comunidad 

sobre las decisiones que estaban tomando desde la alcaldía, ya que atentar contra 

la vivienda y sobretodo de un lugar con alto valor patrimonial, comenzaría a generar 

desconfianza en la imagen del alcalde.68 

Para las siguientes elecciones municipales la votación a favor del alcalde bajaría en 

un 10%.69 

65. Tesis de Pregrado (Sociología), Alan Leandro Nuñez, Universidad Andrés Bello 

      Entrevista a Gloria Rodríguez, presidenta Junta de Vecinos 

66. Tesis de Pregrado (Sociología), Alan Leandro Nuñez, Universidad Andrés Bello 

67. http://www.tropezon.cl/2013/04/pudahuel-en-marcha-no-al-corredor-san-pablo/ 

       http://www.tropezon.cl/2013/03/mas-de-un-centenar-de-personas-%c2%b4protestan-en-san-pablo-con-la-estrella-por-   

      proyecto-de-expropiacion-de-la-arteria/ 

      https://www.cooperativa.cl/noticias/pais/vivienda/la-protesta-de-vecinos-de-pudahuel-en-rechazo-a-expropiacion-de 

      terrenos/2013-04-13/193326_6.html 

68. http://www.tropezon.cl/2013/03/mas-de-un-centenar-de-personas-%c2%b4protestan-en-san-pablo-con-la-estrella-por-   

      proyecto-de-expropiacion-de-la-arteria/ 
69. Tesis de Pregrado (Sociología), Alan Leandro Nuñez, Universidad Andrés Bello 
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  En el año 2016 aparece la figura del concejal Italo Bravo, quien, a través de 

comunicados y redes sociales, comienza a revelar algunas irregularidades que 

venían sucediendo en la comuna y que había sido ignorado por gran parte de los 

pudahuelinos: La contaminación producida por la empresa Hidronor, las 

irregularidades en las inmobiliarias, la falta de áreas verdes, entre otros.70 

  En paralelo a la figura del concejal, comienzan a nacer organizaciones en contra 

de la gestión municipal, algunas ligadas al medioambiente como Pudahuel 

Despierta, cuyo presidente Alejandro Cantillana, fue el principal denunciante en los 

permisos irregulares de las inmobiliarias. 

  La denuncia de Alejandro Cantillana, sería la punta del iceberg de una serie de 

anomalías que irían en beneficio de privados en desmedro de los vecinos. Esta 

denuncia saldría a la luz pública el 11 de enero del año 2019 en el medio Ciperchile, 

dañando irreparablemente la imagen del alcalde.71 

  Junto a las organizaciones medioambientales como Pudahuel Despierta, Libro 

Verde Cultura colectiva y Tierra Protegida de Noviciado, comienzan a nacer 

agrupaciones ligadas a la vivienda social, como el MPL Pudahuel y Juntos 

Podemos, que han realizado una serie de manifestaciones en contra del municipio, 

debido a la falta de soluciones para los allegados, siendo la más importante, la 

protesta realizada en la Cuenta Pública en abril de este año.72 

Con el pasar de los meses el descontento continúo. En septiembre comenzaron a 

aparecer por la comuna, carteles pidiendo la salida del alcalde y en las redes 

sociales del municipio son constantes los alegatos y reclamos en contra de la figura 

de Johnny Carrasco.73 

70.  http://www.tropezon.cl/2016/11/nuevo-concejal-italo-bravo-agradecio-la-confianza-de-la-gente-con-actividad-al-aire-      
       libre/          
         https://www.youtube.com/watch?v=LlPNYhBTaj4&t=33s 
71.  https://ciperchile.cl/2019/01/11/pudahuel-municipalidad-entrego-permisos-de-edificacion-en-terrenos-destinados-a   

       parques-y-areas-verdes/ 

72. http://www.tropezon.cl/2019/04/historico-suceso-en-pudahuel-alcalde-johnny-carrasco-es-abucheado-y-no-termino-de       

      leer-su-cuenta-publica/ 

      http://www.tropezon.cl/2019/04/presidente-comite-allegados-juntos-podemos-ojala-el-alcalde-cumpla-su-promesa-por-el-  

      bien-de-cientos-de-familias/ 

73. http://www.tropezon.cl/2019/09/pudahuel-amanece-con-carteles-que-piden-la-salida-de-johnny-carrasco/ 

       https://www.facebook.com/impudahuel/?ref=br_rs 
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  Pero no solo los pobladores están descontentos con su gestión. Después de 27 

años en el mando apoyado por el partido socialista, hoy su mismo partido le ha 

cerrado las puertas. 

  Para los activistas del medio ambiente y que velan por la calidad de vida de los 

pudahuelinos, la culpa la tienen las empresas y la falta de gestión de la alcaldía, sin 

embargo, para los personajes más ligados a la política, y militantes de partidos de 

izquierda, las irregularidades se deben a una vuela de chaqueta del alcalde por sus 

principios como socialista.  

  La constante alianza con los empresarios de la Fundación Codesup y la fotografía 

del alcalde con el Ministro del Interior Andrés Chadwick en la portada del diario la 

Segunda del año 2018, terminaron por hartar a su partido, quienes de manera 

excepcional llamaron a votación, para elegir a un nuevo presidente del partido y a 

un nuevo candidato que los represente en las próximas elecciones municipales, 

abriendo una convocatoria de candidatos durante el mes de octubre del presente 

año.74 

   La presión ejercida por los activistas de Pudahuel y la falta de apoyo del Partido 

Socialista, llevaron al alcalde Johnny Carrasco a tomar la decisión de no postularse 

en las siguientes elecciones municipales, abandonando el cargo que ejerció durante 

27 años. 75 

  

 

 

 

74. http://www.tropezon.cl/2019/09/cambios-en-pudahuel-partido-socialistas-aprueba-primarias-para-elegir-candidato-a-    

      alcalde/ 

75. http://www.tropezon.cl/2019/11/exclusivo-johnny-carrasco-no-va-a-la-reeleccion/ 

     Entrevista Gloria Rodríguez 
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3. ANEXOS 

3.1 INTRODUCCIÓN 

  La presente investigación indaga sobre las irregularidades que se cometen en la 

Municipalidad de Pudahuel, de cómo estas afectan la calidad de vida de los 

pobladores y de cómo la continuidad por veintisiete años de su alcalde Johnny 

Carrasco incide en los problemas que se presentan en la comuna. 

  Algunas de los casos más relevantes de irregularidades son los permisos de 

edificación en zonas destinadas para áreas verdes, la contaminación provocada por 

grandes empresas y la falta de soluciones para la vivienda social. 

  Este planteamiento se hizo en base a los bajos niveles que presenta la comuna, 

en el Índice de Calidad de Vida Urbana, realizado por la Cámara Chilena de la 

Construcción en conjunto al Instituto de Estudios Urbanos y Territoriales UC. 

  Para llevar a cabo este reportaje, se realizaron entrevistas a personas afectadas 

por las gestiones realizadas por el municipio, tanto negativa como positivamente. 

Las entrevistas fueron realizadas principalmente a dirigentes sociales y al director 

del único diario comunal “El Tropezón” 

  Para plantear el reportaje, este se dividió en tres capítulos: 

I. El nacimiento de un Líder 

II. El camino de las irregularidades 

III. El Ocaso 

    El Primer capítulo narra la historia de la comuna, como una introducción a los 

inicios de la carrera como alcalde de Johnny Carrasco. 

    El segundo capítulo cuenta a través de historias de vida, las anomalías que 

suceden en la comuna y presenta a los actores que se benefician con estas 

situaciones. 

    El tercer capítulo narra como la figura del alcalde comienza a decaer por la 

interpelación de los pobladores.                                                                               41  



 

  3.2 DESCRIPCIÓN DEL PROBLEMA 

 

   Durante veintisiete años la comuna de Pudahuel ha mantenido a Johnny Carrasco 

como su alcalde. 

   En estas casi tres décadas de gestión, la imagen de Johnny Carrasco ha mutado 

de tener una alta aprobación, hasta el descontento por parte de los pobladores. 

   Este cambio en la figura de la autoridad, se debe a una serie irregularidades que 

suceden en su administración y que se han revelado durante los últimos años. 

  La aprobación de proyectos inmobiliarios en lugares destinados para áreas verdes 

y la permisividad con las empresas que contaminan la comuna, han sido los 

principales ejes para gestación del descontento de los pobladores. Este 

descontento ha llevado a la movilización por parte de los vecinos, para exigir la 

solución y la salida de quien los ha gobernado por casi tres décadas. 

 

3.3 FUNDAMENTACIÓN Y RELEVANCIA     

  PERIODÍSTICA 

 

3.3.1 Pertinencia 

 

 La estudiante cuenta con la idoneidad para realizar esta investigación, ya que 

durante más de sesenta años su familia ha vivido en la comuna de Pudahuel y ha 

observado de manera presencial los puntos a investigar. 

  Su experiencia como fotógrafa periodística y estudiante de la carrera de 

periodismo le han propiciado las herramientas necesarias para investigar y relatar 

los acontecimientos que plantea en su investigación. 
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3.3.2 Utilidad 

 

 Realizar esta investigación es necesaria para concientizar a los pobladores de la 

comuna de Pudahuel, sobre las ilegalidades que se comenten en el sector, ya que 

la falta de información ha sido la principal causante de la continuidad de un alcalde 

que durante años ha sido negligente con la calidad de vida de las personas. 

 

3.3.3 Factibilidad 

 

  Llevar a cabo el reportaje es factible, gracias a la disposición de las fuentes para 

entregar información, a que el tema ha resurgido recientemente y a la cercanía de 

la estudiante con el tema. 

 

 

3.4 PREGUNTA 

 

¿Cómo la continuidad del alcalde Johnny Carrasco durante veintisiete años ha 

afectado la calidad de vida de los pudahuelinos? 

 

 

3.5 HIPÓTESIS 

 

La continuidad en un cargo de poder por un tiempo extenso, ha llevado al alcalde 

Johnny Carrasco a priorizar sus intereses personales en desmedro de la 

comunidad.  
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3.6 OBJETIVO GENERAL 

 

Investigar sobre los problemas administrativos que ocurren en la Municipalidad de 

Pudahuel, con el fin de evidenciar que la continuidad del alcalde Johnny Carrasco 

durante 27 años, influye en las decisiones que afectan a la calidad de vida de las 

personas que habitan la comuna. 

  

3.7 OBJETIVOS ESPECÍFICOS 

 

- Detectar las principales irregularidades que ocurren en la comuna. 

- Evidenciar como las irregularidades afectan la calidad de vida de los   

          pobladores. 

- Identificar a los actores que operan para que estas irregularidades sucedan. 
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3.8 ENTREVISTAS 

 

3.8.1 Manuel Escobar 

  

Ex encargado del área de Cultura Municipalidad de Pudahuel 

 

¿Cuál es tu lazo con la comuna de Pudahuel? 

 Lo primero es que yo vivo en Pudahuel, es lo significativo y lo segundo es que yo fui 

funcionario municipal 18 años en la municipalidad de Pudahuel, fundamentalmente en el 

hábito de relaciones comunitarias como encargado territorial, estuve a cargo de programa 

jóvenes y luego finalicé como encargado de cultura hasta el año pasado. 

  

¿Siempre viviste en Pudahuel?  

 

      No, yo vengo de lo prado 

¿Cómo comienzas a trabajar en la cultura de Pudahuel? 

 

   Bueno lo primero es que yo siempre he tenido vinculación al área cultural sin haber 

estudiado mucho, me vinculé al área artístico cultural y a favor de eso en algún minuto 

presente C.V. como músico y llegué a hacer clases de guitarra como monitor, luego me 

pidieron que hiciera clases a los funcionarios que tenían un grupo folclórico y después me 

ofrecieron un programa municipal y de allí fui haciendo carrera hasta que llegué como 

encargado cultura, con un escuálido presupuesto. Mediante acciones propuestas eso fue 

creciendo y se fueron desarrollando mejores ideas, desarrollé un programa fuerte con harto 

presupuesto y iniciativa digamos y con harta participación de los vecinos, que es  en las 

organizaciones,  participaron en un buen momento de actividades importantes. 

 

¿Y cómo comienza? ¿Tú me contaste que fuiste uno de los gestores de la escuela de arte 

y oficio? 
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   El nombre “Escuela de arte y oficio” es como fantasía, porque no es una escuela 

reconocida por el ministerio. 

 

  Parte como la sumatoria de varios talleres artísticos del Programa Joven, ni siquiera de 

cultura, que instalamos en la escuela Francisco Chagavía que está en San Pablo con 

Federico Errázuriz. En un inicio pululamos para todos lados, porque no teníamos ningún 

lugar donde hacerla, hasta que hace como 13 años, presenté un proyecto desde la 

municipalidad y ganando 12 millones de pesos, con eso fortalecimos y  duplicamos la oferta 

de talleres culturales, se instalaron más monitores,  compramos el implemento y de allí la 

escuela empieza a crecer, pero seguimos utilizando los espacios municipales y algunos 

colegios,  de manera bastante ocasional, porque por el hecho de ser establecido en centro 

educacionales teníamos ciertos topes. 
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   Hasta que cierran la escuela monseñor de Larraín por falta de matrícula. Yo me entero 

de eso y le presento el proyecto Escuela de Arte al director de la cooperación municipal, 

como propuesta para generar actividad en ese espacio, que iba a quedar botado. Lo 

aceptan y consolidamos la escuela de arte allí. Con otro proyecto presentado al consejo se 

multiplican los recursos y se consolida la escuela con una debería de 18 a 20 talleres 

artísticos y aproximadamente 8 laborales y 2 de oficio. 

  

¿Tú ya eras funcionario? 

 

Yo ya era funcionario de la municipalidad, pero igual se hizo la gestión casi como externo,  

porque yo presente el proyecto a un fondo del estado, es que esa parte de otra pregunta 

porque yo vengo de Lo Prado y yo ahí hice cosas como persona natural como centros 

culturales. 
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¿Comenzaste haciendo cosas como externo y luego como llegaste a la municipalidad? 

  

 O sea yo a la municipalidad toqué muchas veces las puertas, presenté propuestas para 

talleres, forme un grupo musical y por esas razones llegué como productor artístico e hice 

la Teletón en Pudahuel y Florece La Cultura, actividades que en ese tiempo desarrollaba el 

encargado de la cultura que no era yo, era una persona que contrataron para hacer las 

actividades- 

Antes de ser funcionario ya habías empezado en la actividad cultural  

Si! Si! Claro.  

¿Se podría decir que tú eres fundador de la escuelita? 

 

Por cierto, yo hice el proyecto 

 

¿Y cuánto tiempo estuviste? 

 

Todo el tiempo hasta el año pasado, la escuela tiene 14 años yo estuve 13 años a cargo de 

la escuela. 

 

¿Te puedo preguntar porque dejaste de trabajar en la escuela? 

 

 Yo no tengo problema respecto de establecer cuales son las diferencias tampoco quiero 

ser tan drástico con algunos, porque en términos personales tengo una rabia tremenda con 

la situación. 

 

 Cuando tú llegas ser encargado de cultura o alguna jefatura en la municipalidad, tienes un 

cargo de confianza y lamentablemente en todas las administraciones  
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públicas, funciona la política. Cuando funciona la política eso te genera ciertas obligaciones, 

tu puedes asumirlas o no asumirlas, pero eso tiene un costo. Yo por muchos años asumí 

ciertas obligaciones que se me encomendaron, no siendo del partido del alcalde, porque yo 

tengo otra formación política y lo asumí porque necesitaba trabajar, porque como familia 

hay costos que pagar como los estudios de los hijos, pero llega un minuto que dije no y eso 

significó que me echaran con acusaciones y un montaje de mierda. Se me acusó de ser 

traficante y consumidor, que le pegaba a los monitores y un montón de cosas, que 

afortunadamente para mí, esta situación se dio en el consejo municipal, donde los 

concejales me defendieron, hay un video de eso y la gente que me conoce me defendió, 

pero mi relación con el alcalde se fue totalmente a quiebre, porque él fue el que fraguó todo 

esto. 

 

¿Y por qué te inventaron todo eso? 

 

 Porque yo no le quise hacer campaña a él y a su hija, cuando él fue alcalde, yo no le hice 

campaña y cuando su hija se postuló a diputada tampoco. 

 

¿Y esas irregularidades tú las vistes otras veces? 

Si, siempre ha habido con muchos actores, además, no soy el único. 

  

¿Volviendo al tema de la cultura Pudahuel? ¿Qué diferencia crees que hubo antes y 

después de tu gestión cultural? 

 

Mira yo no podría establecer la diferencia, porque actualmente no tengo conocimiento de la 

gestión que tiene, después de describirte la situación por la cual pase, me quise desvincular 

y no saber nada mas de nadie, me entero que muchas de las cosas que yo generé, porque 

no solo la escuela se hizo por mi gestión, se siguieron haciendo, de hecho la escuela sigue 

funcionando, el Carnaval Cultural  
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(que fue otra cosa que también generé) sigue funcionando y muchas actividades que cree 

en planes de trabajo están y otras ya no están. 

 

¿Pero tu notaste una diferencia al Pudahuel que tu llegaste y del que te fuiste? ¿En el tema 

cultural o interés de los vecinos? 

 

Cuando yo me vine a la municipalidad estaban tratando de articular las organizaciones para 

que se formara un coordinador, yo inicie eso en una reunión a la que asistieron 

apróximadamente 14 organizaciones, a favor de la gestión actual, eso se ha ido 

incrementando, pero actualmente el contexto socio político hoy en día a desfavorecido en 

alguna forma el desarrollo cultural, porque las organizaciones se mueven en torno a la 

subvención municipal. Hablando en buen chileno, con plata se compran huevos,  es decir,  

esta la orden un poquitito comprada, todo el mundo gira en torno a las subvenciones y en 

el punto está La Ley de Transparencia donde hay muchas organizaciones que no existen y 

están con subvencionadas,  entonces allí hay algo que yo desconozco en profundidad 

porque estando fuera de este periodo me he dado cuenta que todo el mundo gira en torno 

a eso , pero yo no creo que sea bueno porque ha perdido potencia el desarrollo cultural y 

la creatividad individual. 

 

¿Tú como vez el patrimonio de Pudahuel que hay un interés patrimonial?  

 

Yo creo que hay que dividir dos cosas primero, una es la constatación de que Pudahuel es 

riquísimo en patrimonio, tiene un tremendo patrimonio histórico material e inmaterial, 

podemos hablar de la familia Parra, la iglesia Icónica de la comuna,  podríamos hablar del 

aeropuerto,  Noviciado y un montón de cosas y se han hecho millones de trabajos que son 

invisibles en nuestra gestión, por decirte nosotros celebramos 14 años aproximadamente 

el día del patrimonio cultural de la comuna, en el tiempo que yo estuve hicimos 

conmemoración para valorar el trabajo  
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de los cuasimodistas, el trabajo de los club deportivo, el tema de la  Carreta, le hicimos un 

homenaje a los parras, etc. Eso está documentado porque hicimos videos, hay videos de 

la historia de la comuna, si te metes a la página Pudahuel, en el archivo incluye esos videos 

que hicimos, pero creo que desde el punto de vista en el desarrollo del interés en la 

comunidad por el tema del patrimonio cultural hay una deuda, como se genera el sentido 

de pertenencia entre los vecinos. 

 

¿Cuál es tu opinión que una comuna que genera tantos ingresos, sigue estando con un 

índice bajo en el ICVU en el tema sociocultural? 

 

La pregunta es bien amplia porque si medimos pobreza, desarrollo cultural, desarrollo social 

y participación, son cosas que hay que dividirlas. Por ejemplo la comuna de Pudahuel tiene 

harto recursos por recaudación de impuestos, tenemos Enea, el Aeropuerto y en el 

desarrollo de infraestructura también hemos tenido avances importantes, pero el desarrollo 

educacional yo no sé, no tengo el  dato del ingreso de la población y en el desarrollo social 

y cultural Pudahuel es una comuna participativa, pero yo creo que desde punto vista 

práctico, una de las cosas que cercena la creatividad y la participación real, tiene que ver 

con el tema de las subvenciones municipales, porque yo creo que las organizaciones se 

acostumbraron a que le pusieran plata en la mesa y eso ha hecho que en alguna medida 

cercenen la gestión cultural, antes no habían recursos y se hacía todo a pulso, pero era 

mejor de lo de hoy,  hay egoísmo de por medio ,el tema político de por medio ósea,  hay 

cosas que en una medida han dividido, yo creo que eso es nefasto para el medio socio 

cultural, nefasto digamos  

 

¿Y como ves tú la participación ciudadana? 

 

Yo creo que hay un pronunciamiento de la gente, pero los canalizadores para obtener 

resultado con  respecto a la inquietud de los vecinos o ciudadanos que son los líderes de 

opinión o los dirigente avezados, han caído en esta lógica que te  
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acabo de mencionar, no quiero ser tan drástico pero en alguna medida se los compran, o 

sea todo se negocia, no solo en Pudahuel en muchas comunas ocurre,  por otro lado tú 

también debes darte cuenta el tema de la corrupción, es un tema que ha  invadido desde la  

organización publica para abajo, desde un gobierno cuestionado por corrupción por 

,nepotismo, por pituto y de allí para abajo y en la izquierda derecha diría yo.  

 

¿Tú como gestor que estuvo tanto tiempo crees que es importante el patrimonio cultural 

como el desarrollo social de la comuna? 

 

O sea, la cultura es importante para el desarrollo integral de las personas, hay que hacer 

una mirada a los países desarrollados, ahora lo que tiene más auge es el desarrollo cultural 

vinculado al tema de educación, etc etc.  En chile que es un país donde se está minimizando 

las posibilidades para que  la gente se desarrolle sacando historia y filosofía,  es súper 

relevante el desarrollo cultural es súper importante, desde el punto de vista de cómo lo 

abordan la institución y la ORGANIZACIONES hay que hacer una diferencia porque existen 

intereses que son distintos, ya la municipalidad o los organismos de estados, son 

contestatarios a lo que está ocurriendo y la organización es un poco privada del desarrollo 

de la creatividad, desarrollo patrimonial en Pudahuel sido desarrollado por inmensos 

motivos, en muchos años pero no ha sido visibilizado, pero está allí tangible, pero tú puedes 

obtener información y ha sido participativa con los dirigentes, pero hoy en día estamos 

remitidos a ser contestatarios por ejemplo, el día del patrimonio se celebra un solo día 

habiendo tanto motivo en donde hacer trabajos de investigación, en donde poder desarrollar 

actividades patrimoniales etc., etc. se circunscribe a un solo día. 

 

¿Tú crees que exista un potencial patrimonio que rescatar en la comuna? 

 

El patrimonio no es una cuestión estática, se va construyendo en alguna medida, 
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el patrimonio que existe se va multiplicando con las cosas que se van haciendo, cosas que 

son significativas para el desarrollo social y cultural de la comuna, se van transformando en 

patrimonio, por lo tanto evidentemente siempre va existir un patrimonio por rescatar,  hay 

gente que deja huella en el desarrollo cultural de la comuna, hay mucha fuentes, hay 

muchas gente que no hemos investigado, que ha hecho cosas significativas y que no ha 

sido valorado, por lo tanto que hay una deuda que hay forma de relevar otras cosas que 

son parte del patrimonio, yo te podría contar que toda la gente que entreviste, excelentes 

músicos que hoy están en un nivel espectacular y otros tocando con bandas importantes, 

te podía contar con escritores que han desarrollado y han desarrollado excelentes trabajos 

literarios y son parte del patrimonio de la comuna pero no han sido visibilizados y como 

ocurre normalmente capaz que cuando mueran los revelen.  

 

¿Y esta invisibilizacion lo ves por un tema de la corrupción o hay un desinterés de los 

vecinos? 

 

Yo creo hay dos cosas, una cosa es que siempre que cuando alguien es creativo faltan 

recursos, yo creo cuando te digo el tema de la corrupción y que en alguna medida invalidan 

el desarrollo de la actividades que desarrollan tienen que ver a lo mejor que se apuntan de 

la manera incorrecta a lo mejor más que subvencionar a  las organizaciones que son 

frecuente clientes de la municipalidad hay que ir buscando la fuente de talento y a esas 

fuentes desarrollarlas,  antes de terminar mi gestión en Pudahuel, estábamos elaborando 

un proyecto que se hizo este año entiendo con la nueva gestión de la encargada para darle 

una beca un subvención a los talentos musicales y creo que se favorecieron se hizo un 

concurso y se entrego un millón de peso a artistas musicales y eso fue bueno no puedo 

decir que fue mi gestión pero partió conmigo. 

  Hablando de  la historia que tiene Pudahuel: como la casa de los Parras, la escuela donde 

hizo clases  Gabriela mistral, el tema de patrimonio intangible como el  
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culebrón, esas historia que hay en la comuna ¿Ves un interés del municipio por rescatar 

esa historia? 

 

A ver, ósea que a existido interés y no puedo ser extracción porque yo también fui parte de 

ese municipio ya es claro y han múltiple obras de teatro muchas escrituras respecto del 

tema patrimonial cultural como tu lo mencionas el culebrón esta en varios cortos metrajes 

que se hicieron ya, el mito de la iglesia y todo lo sur con lleva, los parras se le hizo un 

homenaje a Lalo parra en vida, siempre a existido un interés pero temas que no están 

agotados por son temas que puedan perdurar en el tiempo y que las nuevas generaciones 

puedan apreciándolo hay que seguir retomándolo y visibilizarlo pero cuando se transforma 

en cuido cultural para verlo una vez al año la gente no lo aprecia y lo segundo yo creo que 

hay que direccionar el foco porque siento que siempre las actividades son centralizadas 

porque se hacen a interior del municipio a puerta cerradas yo creo que hay que salir un 

poquitito a  los barrios y promocionar toda la actividad promocionar. 

 

¿Dígame que necesita Pudahuel para crecer social y culturalmente? 

 

Tremenda pregunta…. Buena es una percepción muy personal que digamos bueno yo creo 

que Pudahuel necesita…. Elegir representante que tengan interés real en el desarrollo 

social y cultural y no sea asiento para delimitar asiento de poder eso es lo que creo y hablo 

de la primera autoridad para abajo, alcalde concejales que se yo el diputado también que 

se yo y eso tiene que ver termino de política en termino generales nacionales y eso 

determina también en alguna forma como incentivar no tan solo organizaciones que ya 

existen no solo los clientes lo habitual, incentivar a los vecinos en termino generales 

Pudahuel es una comuna que tiene 200.000 habitantes entonces por lo tanto no puedes 

estar siempre circunscrito a las 20 30 organizaciones culturales que se mueven en el distrito 

por ahí va la cosa, no puedo dar la receta, porque igual hay que estudiar donde está la 

matriz pero yo creo  
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que por allí va la cosa  

 

Y por último después de toda tu historia como gestor cultural por todo lo que hiciste por la 

comuna ¿volverías a incorporarte al patrimonio cultural? 

Siempre, claro hoy estoy cruzado en una serie de problemas culturales, pero a la primera 

invitación a hacer cosas interesantes y creo que sin duda eh no sé si, que las cosas cambian 

no tengo la misma edad que tenía, eh cruzado una serie problemas personales, pero bueno 

yo como músico como un amigo en común hemos conversado formar cosas musicales tiene 

que ver con un aporte musical. 

 

3.8.2 Sandy Muñoz,  

 

Dirigenta Social, Movimiento de Pobladores y Pobladoras en Lucha 

 

¿Hace cuánto que eres dirigente social? 

Hace 4 años 

Llegue porque soy militante del MPL Movimiento de pobladores y pobladoras en lucha. Este 

movimiento nace en Peñalolén hace trece años, y en un proceso de desarrollo y crecimiento 

del movimiento social, a mí me invitan a levantar un comité acá en Pudahuel, una 

compañera mía del colegio , que es militante desde esos años y me invitó a levantar y a 

empezar a detectar las necesidad de los allegados, que era una problemática a nivel 

nacional y así levantamos el comité de vivienda, MPL Pudahuel, para que desde la vivienda 

uno empezar a buscar cambios sociales, porque con lo de la vivienda nosotros partimos 

detectando la necesidad de casa , de un hogar. 

¿Ustedes son como una sucursal de esa agrupación? ¿Después de desligaron de esa 

agrupación? 
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El movimiento es a nivel nacional, existe en Calama, Conchalí, San Joaquín en Renca hace 

poco, entonces nosotros como militante nos organizamos en nuestras bases en nuestras 

comunas 

¿Cuantas personas participan en Pudahuel? 

27 personas en el comité 

 

¿Y qué gestiones hacen? 

Nosotros luchamos por viviendas en Pudahuel de forma autónoma, no tenemos que ver 

con lo que hace la municipalidad y el departamento de vivienda, aunque para organizarse 

debimos hacer una personalidad jurídica y la burocracia que conlleva acercarse a la 

Municipalidad, no esperamos las gestiones que haga la municipalidad por los allegados, 

sino que de forma autónoma vamos avanzando. 

Nosotros detectamos los terrenos libres que hay en la comuna y luchamos por ello, para 

poder construir viviendas dignas ahí, en esta comuna, porque tenemos la lógica: “Aquí 

vivimos, aquí nacimos y aquí nos queremos quedar”, entonces por eso luchamos. 

Yo soy de Pudahuel y lucho por quedarme en Pudahuel, por hacer mi vida digna acá,  

¿Han logrado conseguir algún terreno? 

Si, ahora hace poquito, desde esta año que tenemos al fin una banderita de lucha , porque 

encontramos un terreno que es Serviu porque eso nos acerca al sueño. 

 

¿Hasta el momento no han concretado construir viviendas? 

No en Pudahuel, pero en Peñalolén han construido cerca de 8 comunidades. 

Desde que nos constituimos como agrupación, el municipio y el Serviu nos dijeron que acá 

no había terrenos disponibles, ni del Serviu, ni del Serviu, ni de la municipalidad dentro del 

área urbana, y este año en mayo descubrimos que había uno que era Serviu, porque son 

solo terrenos de privados, y hay un megaproyecto en la parte rural, pero nosotros no 

queremos esperar esos 15 o 20 años más poder  
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 obtener la vivienda. Es un proyecto integrado que hay que se llama PDUC. 

¿Cuáles han sido las últimas gestiones que han realizado como agrupación? 

  Reuniones directas con el Serviu, nosotros trabajamos autogestionando nuestros 

procesos, entonces no nos relacionamos con el departamento de viviendas, sino que a 

través de la Federación Nacional de Pobladores,  donde nos unimos a diferentes comités a 

lo largo de todo Chile, tenemos una agenda de reuniones y procesos donde avanzamos en 

el Serviu y en el Minvu, Ahora estamos trabajando en el mismo terreno que tenemos, pero 

estamos esperando el sí de la seremi, para que se haga el cambio de uso de suelo del 

terreno, porque está como terreno de equipamiento, no para vivienda. El Serviu tiene que 

hacer el cambio de suelo y la seremi debe aprobarlo, en eso está ahora el comité. 

¿Cuando encuentran un terreno para construir las casas , esas viviendas son para los 27 

miembros del comité solamente? 

Hoy ese terreno cubre un proyecto para 17 casas, quizás si es departamento un poquito 

más, porque es chico el terreno, pero hasta que no tengamos el sí ,no podemos avanzar el 

proyecto con arquitectos porque eso significa invertir dinero. 

 

¿Cuáles son tus aspiraciones como dirigente social, después de esto pretendes seguir 

trabajando por los pobladores? 

Claro, la idea es ir levantando dirigentes sociales, para comenzar a generar conciencia y 

que la única solución es exigir nuestro derecho a la vivienda, porque hoy ese derecho no 

existe en Chile, no está en la constitución.  

  La gente no tiene conciencia del derecho a la vivienda y se acostumbra a arrendar y los 

precios hoy están inaccesibles, hasta para profesionales. Muchos vecinos de los comités 

de vivienda a lo largo de Chile, son personas que tienen algún título técnico, pero que nos 

les alcanza para poder endeudarse o para que les den un crédito en un banco , y a la vez 

es contradictorio porque no se reconocen como allegados, como que el ser allegado lo 

llevamos a niveles inferiores, yo tengo amigos que siguen viviendo en las casas de sus 

padres y que tienen más de 27 años y que no se reconocen como allegados como para 

luchar por una vivienda  
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social, porque está súper estigmatizado. 

   Entonces nuestra idea es generar comunidades del buen vivir, por eso no solo somos un 

comité de allegados sino que también luchamos por una vida digna, somos productores 

sociales del hábitat, porque no es solamente es el tema de la vivienda, levantamos 

comunidades, jardines comunitarios, porque queremos que nuestros hijos también tengan 

una educación mejor que la de nosotros, por eso han existido jardines autogestionados, 

donde uno le saca plata al estado de la JUNJI y las recupera y generas otro tipo educación 

en esos jardines, con educadoras mas conscientes, siempre recuperando lo que nos 

pertenece desde el estado,  

 

¿Y porque quedarse en Pudahuel? 

Porque acá están nuestras redes, no es que esto sea Pudahuel, es que yo soy de Pudahuel, 

está mi historia acá, mi familia, entonces generamos esa pertenencia en los territorios, y 

porque la idea es que no nos sigan erradicando, que cada vez nos tiran más para afuera, 

habría que irse a lampa quedando lejos de mi mamá. Aquí nacimos, aquí crecimos y aquí 

nos queremos quedar, esa es la lógica. 

Y acá en Pudahuel uno con mayor razón va detectando falencias y quieres ser parte de la 

solución, por eso somos parte también de un movimiento social que también es político, 

también nuestra lucha también es sin el estado, desde el estado, contra el estado, también 

peleamos espacios de poder, para poder involucrarnos y entender y recuperar los espacios 

que nos corresponden,  

 

¿Cuáles son los problemas que ves en la comuna de Pudahuel? ¿O las falencias que te 

gustaría como agrupación mejorar? 

Lo primero es con el tema de la vivienda. Acá Pudahuel crece y crece, pero no crece para 

la vivienda social, y más ahora que se aprobó un proyecto municipal del plan regulador 

comunal, que le da luz verde a la inmobiliaria, a que la inmobiliaria compre los terrenos. 

  En el cordón Claudio Arrau con la ruta 68 hay mucha industria donde no funcionó la 

conectividad con la carretera porque colapsa, entonces toda esta industria antigua  
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está vendiendo pero se está vendiendo para inmobiliaria porque los precios son muy altos, 

entonces no hay una real política de vivienda que pueda solventar la necesidad que tienen 

los allegados de Pudahuel, acá por ejemplo estamos hacinados en Pudahuel Sur, no hay 

más terrenos que comprar siquiera, pero no hay soluciones para los allegados. No hay 

áreas verdes que tienen directa relación con la vivienda social. 

 

¿Qué problemas ves tú con las inmobiliarias, porque se podría pensar que si se construye 

un edificio de 10 pisos podrían vivir perfectamente más de 100 familias, solucionando un 

problema de los allegados? 

Claro, pero no somos nosotros los que vamos a vivir ahí. Porque la especulación del suelo 

es muy alta, no nos alcanza, aunque seamos personas con título profesional para 

endeudarnos, no nos da ni para cumplir los requisitos. 

Entonces darle el sí a las inmobiliarias es traer a personas de otras comunas para acá y 

seguir generando una vía no comunitaria, porque además en los edificios de 20 pisos nadie 

se conoce con el otro,  no se genera una vía comunitaria, los alejas, los encierras en 

departamentos.  

¿Cómo ha sido trabajar como dirigente social en estos cuatro años? 

  Es difícil, efectivamente hay que enfrentar la frustración constante, porque cuesta seguir 

avanzando, pero las convicciones son lo que te mueven. A veces no hay avances muy 

grandes, pero generar organización o sacar a las vecinas a la calle a luchar y generar 

conciencia, te inyecta de energía, para poder seguir avanzando, por ya se van viendo luces, 

porque no son soluciones a corto plazo, pero a largo plazo se van generando. 

Le das esperanza, pero con avances concretos también, quizás yo no tengo la casa ahora 

y tal vez no en dos años, pero igual avanzar en organización. 

 Nosotros hablamos de la organización con ladrillo y sin ladrillo, por ejemplo, ahora ya 

estamos construyendo sin ladrillo al levantar conciencia en nuestro territorio y luego viene 

la construcción con ladrillo, y después de eso sigue la construcción sin ladrillo al organizarte 

y ordenarte, no terminas de organizarte. 
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Además, en forma paralela a la lucha por la vivienda, comenzamos a auto educarnos en el 

tema del cooperativismo, tenemos colectivos de abastecimiento comunitario para generar 

cooperativas de trabajo, también por otro lado el lado de la educación levantar jardines, que 

es lo primero para nuestros niños, es generar jardines, por el lado político queremos 

meternos en los espacio de poder, por eso tenemos directa relación con el concejal Italo 

Bravo, porque es nuestra herramienta política, él es nuestro representante en el consejo y 

para nosotros es importante por es uno más de nosotros, nosotros además desde nuestra 

asamblea queremos que salga un candidato, porque necesitamos auto representarnos en 

ese espacio, o sea todas esas cosas son construcciones sin ladrillo.  

¿Han detectado más terrenos del Serviu o que sean potencialmente lugares para 

construcción de vivienda? 

Del Serviu nada, municipales tampoco, todo lo demás son privados en el área urbana de 

Pudahuel así que la única forma de avanzar es avanzando hacia la parte rural, pero con 

cambios de uso de suelo, que dependen de la voluntad política desde la municipalidad que 

es lo que nos va a tocar después. 

 

¿Cuáles han sido los mayores a los que te has enfrentado siendo dirigente social? ¿O como 

agrupación cuales son las mayores trabas a las que se enfrentan? 

La burocracia que existe, al momento de ir avanzando, por ejemplo, desde el comité, 

siempre estuvo la información del terreno en la municipalidad, un terreno Serviu y desde el 

Serviu tampoco lo informaron, no hay apoyo. Nos tenemos que pelear entre comités por un 

poco de plata que entrega el municipio, entonces no hay una real política de vivienda en la 

comuna. 

Nosotros siempre hemos dicho que la municipalidad debe tener un banco de suelos, pero 

hoy nos dimos cuenta que le va a dar luz verde a la inmobiliaria, entonces hay una 

exclusión, que para la municipalidad Pudahuel se va a descongestionar a medida que nos 

vayamos a otras comunas. 
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¿Qué necesita en estos momentos la agrupación? ¿Tienen un espacio físico? 

No, pero nos reunimos en distintas juntas de vecinos. La asamblea de vivienda es de acá 

de Pudahuel Sur, entonces tratamos de acércanos a las diferentes juntas de vecinos que 

es el primer núcleo de organización, núcleo que por supuesto se ven súper cerrados, como 

que cuesta mucho acercarse a una junta de vecinos. Uno siempre lo encuentra innecesario 

como que es puro cacho y van las viejas cahuineras y etc, etc. 

Entonces también queremos revertir eso, porque son espacios que tenemos que tomarnos 

cómo mujeres, hombre y jóvenes, desde esa burocracia uno consigue avances en la 

comunidad. Ahora nos juntamos en esos espacios y nos turnamos  

 

¿Y como ves tú la participación de los pobladores? 

 

Es una lucha constante con los medios de comunicación, porque mientras invitamos a los 

vecinos a organizarse o autoeducarse, la televisión está constantemente diciendo el 

discurso contrario, como que no tienes que salir a la calle, te mete miedo, una política de 

generar miedo, de que no hay que organizarse porque es una pérdida de tiempo. A las 

mujeres les pasa mucho que deben ir luchando en contra del miedo que dejo la dictadura, 

como que anulo cerebros, yo he escuchado sobre el miedo a un nuevo golpe, o que “andai 

puro weviando”, sobre todo las parejas de las mujeres, porque en los comités la mayoría 

históricamente son mujeres. Se ha visto varios casos de violencia psicológica por parte de 

las parejas que después son los primeros que están sentados en el departamento, (a todo 

esto, nosotros luchamos por viviendas sin deuda) Todo eso va frenando y uno tiene que 

estar motivando constantemente, trabajando en sacar la voz que tenemos que tener 

nosotras, también nos autoeducamos en eso, en la despatriarcalización y en el feminismo, 

que es una herramienta para nosotras, en general para cualquier organización.  
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Tu decías que no son dirigentes sociales ligadas a la municipalidad ¿eso es por opción? 

Es que nuestra lucha es desde el estado, tenemos nuestra herramienta política, no estamos 

ni con la derecha ni la nueva mayoría, entonces levantamos hace como 10 años la 

herramienta politica “el partido igualdad”, para no deberle favores a nadie, porque no 

queremos tener que agradecerle a nadie una vez que yo tenga mí vivienda nosotros mismos 

somos lo que avanzamos y autogestionamos nuestros procesos, luchamos en contra del 

estado y a la vez nos inmiscuimos en los espacio de poder para llevar nuestra lógica. 

Es por una cosa de mentalidad entonces 

 

Claro , estamos en contra de todos y cerramos las puertas, podemos avanzar bien pero es 

difícil avanzar en la lógica, como se ha dado acá, que un alcalde sea socialista y que no 

tenga nada de socialista, hoy mismo (11 de septiembre) se atacó la moneda hace 40 años 

a un partido socialista y no se hizo nada en la comuna. 

 

¿Qué opinas tu Pudahuel siendo una comuna que percibe cada año percibe más ingresos 

se encuentre dentro de los índices en la calidad de vida urbana, en la actividad 

sociocultural? 

Es que es un reflejo claro de la corrupción que vemos a nivel nacional constantemente, yo 

creo que hace pocos años se ha vuelto descarado, ver como los puestos de poder se 

aprovechan, es un ejemplo más no más. Porque es ridículo pensar que teniendo un 

aeropuerto que por el impuesto podríamos generar muchas más lucas y que no sean 

reflejada en la comuna, quizás relacionarlo con el socialismo, porque viene haciendo una 

dinastía hace muchos años, y que ha engordado la empresa no más, o sea tenemos una 

ciudad empresarial, donde para allá todo es bonito, todo debe funcionar pero acá en 

Pudahuel sur ni siquiera tenemos conectividad con nuestra misma comuna, entonces creo 

que es parte de la  corrupción que existe en nuestro país, que se le entrega a los 

empresarios esa 
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lógica capitalista, de entregarle a los empresarios extranjeros todo nuestro capital. 

 

¿Y qué crees tú que debería suceder para que Pudahuel avance o mejore y se empiece a 

ver el dinero? 

Creo que debería cambiar el gobierno comuna y que las organizaciones sociales comiencen 

a tener mayor preponderancia, que tuviéramos realmente relación con la municipalidad y 

no alejarnos, así también otras agrupaciones los sindicatos, también cambiar la lógica 

capitalista del gobierno comunal. 

 

3.8.2 Gabriel Riveros 

 

Director Diario Tropezón 

 

Bueno tu eres el director del diario tropezón  

Sí, mi nombre es Gabriel Riveros director del Diario Tropezón  

¿Y hace cuantos años que tu empezaste esto del Diario Tropezón? 

Diario Tropezón ya tiene una vida de 13 años aproximadamente  

 

¿Porque la idea de hacer un diario de la comuna de Pudahuel? 

 

Pasa que Pudahuel geográficamente está divido en 4, Pudahuel sur donde nos 

encontramos hoy día que nos divide la ruta 68 y Pudahuel norte que sería el otro lado ambos 

dos sectores aumentan unos 200.000 habitantes aproximadamente, pero aparte nosotros 

estamos con el sector rural donde está el aeropuerto, ya hi el ese sector que si bien es rural 

tiene harta precariedad y está alejado todavía del sector urbanos aproximadamente en 

vehículo serán de 10 a 15 minutos y micro  
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puede ser un poquitito más y por el otro lado por la misma ruta a la misma altura tenemos 

el sector los valles que allí está el sector abc1 podríamos decir así de la comuna, 4 puntos 

que de alguna forma había que juntarlos y la mejor forma de juntarlos es atreves de un 

medio de comunicación que los dirigentes y los vecinos podría comunicar lo que pasa en 

su sector. 

 

 

¿Pero esto nació por una cosa o una necesidad vecinal o por una iniciativa tuya? 

 

Hay una necesidad nosotros nacemos desde la dirigencia social nosotros vinimos de 

diligente sociales y allí nosotros notamos que hay una desvinculación por ser tan grande el 

territorio hay una desvinculación por parte de la comunidad por saber lo que hacen, ahí 

muchas cosas destacadas que hacen los dirigentes sociales por lo que hacen las cosas 

sociales digamos si yo me situó aquí en Pudahuel sur hay gente que ayudo a poner el 

primer ladrillo para el carro bomba hoy nadie se acuerda de eso y no hay registro de eso, 

hoy lo que busca diario tropezón que atreves de sus dirigentes es que puedan manifestar 

lo que están haciendo y quede perpetuado en la historia  

 

 

¿Qué cosa interesante ves en esta comuna para seguir manteniendo un diario interesante? 

 

Bueno esta es una comuna como dije anterior mente una comuna que tiene 

aproximadamente ya unos 260.000 habitantes es una comuna emergente y una comuna 

que maneja un presupuesto municipal de aproximadamente 90.000.000 esta comuna está 

a la misma altura donde está la comuna la reina por así decirlo por un parque industrial que 

aporta bastante dinero a esta comuna, pero no obstante a eso es una comuna que tiene 

precariedades en el tema cultural, educacional,  
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salud y también tiene precocidades con la participación de los vecinos con lo que se está 

construyendo. 

 

 

¿En estos años cual ha sido la temática más difícil de tratar para ustedes como diario? 

 

Bueno nosotros somos un medio independiente y considero que la temática más difícil 

como medio primero es mantener la autonomía, todos tenemos nuestro corazoncito en 

algún lugar ya sea religioso o político pero no lo vinculamos con el medio tratamos que 

tenga un grado de neutralidad o que sea imparcial ya eso es como la primera instancia no 

tenemos una tendencia política y ningunos de los actores y el que habla  no tiene ningún 

partido es nos ayuda a nosotros a fortalecer el tema de la creatividad en esa parte nos 

hemos llevado bien pero tenemos la parte más difícil la cual es mantenerse con la parte de 

los recursos y en eso nosotros con apoyo municipal no tenemos un subvención que diga ya 

vamos a mantener este medio para genérale contenido a la comunidad y general en el 

fondo más democratización digamos que eso han los medios de comunicación hoy en día, 

independiente como el de nosotros y quiero ser un poquito egocéntrico a lo mejor lo único 

en chile que se mantiene de forma por tanto tiempo e independiente y autónoma ¿sería 

bien contar con recurso municipales? Si! Porque aporta a la comunidad, pero siento yo que 

perdía un grado autonomía a la hora de publicar una noticia  

 

¿Buen como observador de la común cual crees tú que es el mayor problema que enfrenta 

la comuna actualmente? 

 

Digamos a ver nosotros la comuna no hay que alejarla de lo que es la realidad nacional o 

mundial hoy en día, la comuna enfrenta el tema medio ambiental lo enfrenta de forma dura 

y tajante digamos hoy día yo percibo que esta comuna si  

64 



bien siempre a sido una comuna más contaminada creo que no se han hecho políticas 

medio ambientales para amortiguar esto durante todo este periodo que nosotros 

conocemos desde esta puchuel hoy día no se da lógica de trabajar el tema medio ambiental. 

 

¿Cómo vez tú la lógica medio ambiental en qué punto se da más conflicto por el tema medio 

ambiental encuentras que es una empresa el aeropuerto? ¿Qué es lo que más afecta en la 

comuna? 

 

 

Yo creo que nosotros tenemos un problema aquí que va más allá de direccionarlo o 

focalizarlo en una sola siento que falta participación ciudadana digamos hoy día el que yo 

pueda cortar un árbol podar un árbol y este árbol no allá sido consultado a la comunidad 

creo que allí ya tenemos un problema más grave y ese es un problema local de la autoridad 

instalada hoy día ¿cuando decimos es un problema el aeropuerto?, claro! que es un 

problema, ¿es un problema de las industrias? ¡Claro!  que es un problema las industrias, 

¿es un problema de los empresarios? Claro que es un problema los empresarios, pero esa 

gente no sabe o no se instaurado que debe haber una participación ciudadana con la 

comunidad que la comunidad sea parte de esto si en el fondo hay un dicho que dice que lo 

aplico mucho yo, es que las autoridades pasan los vecinos quedan y eso no se considera  

 

¿Crees que hay una distancia entre los vecinos y el alcalde por ejemplo? 

 

Yo creo que no, no es esa la pregunta en si yo creo que el alcalde no ha generado un 

acercamiento con el manto empresarial digamos no veo una relación cerca entre los 

vecinos y el aeropuerto no la veo, no veo una relación cercana entre el parque industrial de 

la comuna con los vecinos no veo participación medio ambiental desde la municipalidad 

hacia la cualidad eso yo siento que falta mi eje central estaría en  
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que falta participación activa, consultiva, desde la comunidad con los vecinos que lo 

debieran en este caso la municipalidad. 

 

Tu que estas informado sobre los concejales ¿ves a alguien que resalte la gente que rodea 

por ejemplo el alcalde? ¿Algún político esperanza que allá algún cambio? 

 

 

Es que yo creo que los políticos los concejales en este caso, porque somos todos políticos 

hoy en día, los concejales ellos penden a su tema político la municipalidad de Pudahuel, 

cuenta con si no me equivoco con 4 concejales socialista y el alcalde socialista entonces 

se deben a eso, se deben a su doctrina, la derecha tiene dos concejales UDI que llevan la 

misma cantidad de tiempo del alcalde 1 por lo menos, no ha generado esta oposición no 

existe entonces en este consejo hay un grado de anestesiados que no sean podido general 

esta sinergia entonces podemos decir que tenemos una municipalidad políticamente 

parejita. 

 

¿Tú crees que afectado de alguna manera que un alcalde lleve 27 años en el poder? 

Yo creo que sí, sin duda alguna y es un problema que lo vivimos en la gente que está 

involucrada con el tema de la participación si tú le preguntas a un dirigente cualquiera si 

siente que estos 27 años han pesado lo más probable que te digan que si pero estamos en 

un estado de confort la gente le tiene miedo a los cambios y está acostumbrado a este 

sistema ya a este clientelismo entonces hoy ve en la autoridad más generosidad que 

obligación es decir voy a dar ejemplo si el alcalde hoy hace una cena para los dirigentes 

sociales lo ven como un acto generoso de parte de él hacia los dirigentes y no así que es 

el día del dirigente el debería tomar poder de esa reunión y el dirigente al alcalde de 

participar de esa cena, están como cambiados esos roles y eso es producto por la cantidad 

de tiempo que lleva el. 
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  ¿Qué piensas de que Pudahuel que el ambiente de negocio se vaya aumente junto con 

los dineros de las comunas? ¿Qué piensas tu que la comuna se mantenga en los niveles 

más bajos del índice ICVU? 

 

Va un poco a lo que hablamos anterior mente cuando no hay participación nosotros 

generamos estas divisiones entonces yo creo que hay un crecimiento importante para el 

ámbito empresarial, digamos hoy en día Pudahuel tiene un aeropuerto internacional que 

hoy día está creciendo para recibir 30.000.000 por habitantes flotantes van a pasar por 

nuestras calles 30.000.000 por dar un ejemplo tenemos el parque enea con un tema 

empresarial con muy buena participación y es muy probable es que ellos tengan un metro 

de acceso para que ellos tengan una mejor calidad de vida como empresa, pero eso no se 

ve reflejado en la comunidad entonces yo siento que allí hay un distanciamiento que no a 

habido una responsabilidad social con los vecinos es decir con 90.000.000 yo debería tener 

lego ya un colegio emblemático hoy día gran parte de los vecinos de Pudahuel van estar 

fuera de la comuna tratan de emigrar porque no ven una posibilidad real de tener una buena 

educación lo que significa estar en 27 año en el poder 

 

 

¿Bueno con las cosas que han pasado últimamente que piensas tu del plan regulador de la 

comuna? ¿De la aceptación de este plan regulado que se están construyendo en lugares 

que supuestamente iban a ser áreas verdes o que pretenden construir edificios en los 

lugares patrimoniales más importantes entre la comuna entre 12 pisos? 

 

Yo creo que el plan regulador… es una pregunta primero vigente estamos recién estamos 

tragando el sabor amargo yo soy una persona que me opongo a la construcción en altura y 

no por ser en altura en que estamos en contra el progreso de maquillar soy un convencido 

que nosotros debiéramos vivir en comunidad esa comunidad que hoy no se ha dado es 

decir voy a dar un ejemplo cuando fallece un  
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niño en un barrio normalmente todo el pasaje coloca globos blanco eso es comunidad 

cuando tú vives en un edificio de 50 pisos lo que tú quieras tú no sabes lo que pasa al lado 

del otro departamento hay un grado de individualismo más todavía el sistema te lleva a vivir 

en individualismo, pero este tipo de construcciones te aleja entonces tu pierdes la escancia 

de lo que es la participación y la comunidad ya no se conoce los vecinos se desconocen 

donde no importa lo que le pasa al otro eso es lo que nosotros aquejamos con el plan 

regulador, cuando se aprobó la oportunidad de 12 o 14 piso estamos a dios a la integración 

de la comunidad además hay un problema técnico se aleja a que la gente que tenga menor 

recurso pueda obtener un propiedad porque al final hoy día comprarte un departamento  en 

Santiago de un espacio de un dormitorio fácil debe estar valiendo unos 60 millones hoy 

nosotros tenemos en Pudahuel aproximadamente unos 28 a 30 mil alegados que ni siquiera 

tiene 400 o 500 lukas  en su libreta de vivienda para postular a un subsidió no van a tener 

60 o 80 millones para comprarse un departamento eso es dejar al pudahuelino que nació 

acá que vive donde allegado donde la mama fuera la oportunidad de comprarse un 

departamento y seguir siendo un vecino esa es la verdad, ese es el problema que me aqueja 

y ya ante eso lamentamos que partido como el socialista y comunista la UDI los entiendo 

es parte de la inmobiliaria, de esta marcha blanca en las inmobiliaria  que vienen al futuro 

 

¿Qué crees tú para generalizar que debería suceder en Pudahuel para que cambie este 

sistema que no nos permite crecer? 

 

Esa es una pregunta más allá de tener como la pastilla mágica políticamente esta difícil en 

eso hay que reconocerlo porque la forma de cómo está construida la política como vienen 

los diputados los alcaldes concejales ya está estructurada. 

 

Si en esta comuna el partido socialista dice que no habrá primaria por ejemplo o que no 

tienen ninguna intención de cambiar este alcalde el alcalde seguirá nuevamente y allí no 

tenemos nada que hacer políticamente por eso te lo digo  
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políticamente y estructural mente porque tu entenderás que en 27 años alguien no necesita 

hacerse campaña solo debe decir que es candidato ya tenemos una visible desventaja 

desde los distintos sectores eso es lo primero entonces desde ahí yo creo que tenemos un 

problema allí tenemos un problema que creo yo que si debería haber un cambio y que no 

hay que tenerle miedo al cambio es decir si yo me voy a la comuna de Santiago, es decir la 

comuna todos los periodos cambia de alcalde y no se cae ningún edificio no hay que tenerle 

miedo un alcalde viene con ideas nuevas se puede equivocar o no, pero no va a ser más 

que eso es decir no se va morir nadie porque el alcalde se equivocó en algo y eso que yo 

creo que nos  tenido un poco anestesiado y equivocado cual es la solución que vería yo 

que hoy la ciudadanía se documentara más y tomara acciones informara a grupos para 

levantar movimientos , movimientos que vayan más acorde a la realidad comunal porque el 

problema de Pudahuel si cierto son 260.000 habitantes el universo de votante no es tan 

alto, digamos el alcalde tiene 18.000 votos es decir él no tiene ni siquiera el 10% de la 

población es decir que él vaya a una cuadra y dos o tres personas hayan votado por él y 

los demás nadie  a ese nivel entonces tiene mayoría si porque se ve una mayoría pero en 

estricto rigor no la tiene, el no es representante legítimo de la comunidad es el representante 

político de la comuna pero no de la comunidad ya ahí yo creo que ahí la comunidad tiene 

un rol importante en esto que es lo que busca diario tropezón en eso entregar la información 

como acontecen las cosas que es lo que está pasando en nuestra comuna cumplir un rol 

fiscalizador y que ayude que la comunidad de alguna forma se vea informada de lo que 

pasa y tome sus propias decisiones. 

 

 

3.8.4 Italo Bravo 

 

Concejal, Partido Independiente, Municipalidad de Pudahuel 

 

¿Qué es lo que te llevo a ser concejal? 

En primer lugar, decir que hay nosotros hacemos una separación de cómo se entiende el 

termino político, en términos que no es un proyecto personal, sino que  
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un proyecto político, ideológico. que ve r con una visión ideológica de ciudad, pero 

principalmente de sociedad, que nosotros queremos desarrollar y en ese sentido creemos 

que es importante ocupar cargos de la institucionalidad por más que estamos en contra de 

este estado, y de cómo está configurado el estado, creemos que es importante ocupar 

espacios de institucionalidad, para representar la mayor parte de la comunidad que no se 

siente representado hoy día en estos espacios. 

 

O sea, es una representación política de tu partido más que por una inquietud personal 

 

O sea no es de mi partido ¿, nosotros postulamos desde una organización política a 

partidaria, sin partido político, pero de una organización política, por lo tanto claramente mi 

rol acá no es personal, yo no soy el que decide que hacer , como hacer, ni que va a ser , o 

sea cuando la gente la gente dice: “ah , ahora quiere ser alcalde, a diputado”, no es lo mío, 

yo estoy pensando en hacer una transformación social, y si ser concejal sirve para avanzar 

en eso, en la transformación social, estamos aquí cumpliendo esa tarea,  

 

Te refieres a que no es un proyecto personal porque no quieres hacer carrera política 

 

Clara mente es un interés social, no es porque yo un día me quedé sin trabajo y que me 

creía muy bacán y estaba en mi casa y dije “Ah, ahora voy a ser concejal”, como lo veo que 

desgraciadamente se ha instalado esa idea, de que la política es algo personal, que yo soy 

muy bacán y muy inteligente. No es una carrera personal y de enriquecimiento menos. 

Ganaba más siendo profesor,  

 

¿Cómo ves la comuna? ¿qué falencias o cosas positivas ves que tiene Pudahuel? 

Positivamente su historia, sus relaciones sociales. Al ser una comuna con una tradición de 

lucha. Muchos sectores se construyeron con la operación sitio, con  
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tomas de terreno o con lucha de pobladores en búsqueda de vivienda y de derecho a 

quedarse en la comuna o de vivir en la comuna, creemos que hay fuertes relaciones 

sociales en torno a eso, comunidades fuertes, organizadas, lazos de solidaridad y de 

tradición y de cultura popular. Por ejemplo, tú vas a un lugar como la población teniente 

merino los 50 años, como fuimos hace poco y hay ahí cerca de veinte organizaciones que 

habitan en el sector, con clubes deportivos, y que estaban ahí dando la pelea, a todos los 

problemas cotidianos como: el narcotráfico, que se va combatiendo con solidaridad, con 

organización.  

Entonces si tú me preguntas cuales son las ventajas son eso, las comunidades, y en la 

lógica de la historia, es una comuna que está cerca del centro, que tiene conectividad, que 

es grande y ahí vienen las desventajas. Tenemos una comuna que se ha convertido como 

gran parte del sector poniente de la RM en una zona de sacrificio medioambiental y humano, 

donde se han instalado grande sectores empresariales como ENEA, otros sectores 

logísticos como las bodegas de San Francisco, empresas particulares más pequeñas , o el 

aeropuerto, y con otras empresas de carácter más dañinos como HIDRONOR, en el sector 

rural, que han ido convirtiendo la comuna en una zona de sacrificio, no porque estemos en 

búsqueda de denominación (que es bastante vergonzosa).  

 Yo el otro día decía en una entrevista que uno no debiera buscar o enorgullecerse de ser 

zona de sacrificio, pero hay algo que te denomina de alguna manera así, y en ese sentido, 

nosotros creemos que esta comuna por una visión política de quien gobierna, hoy Johnny 

Carrasco, ayer Patricio Melero, y quien ha configurado esta comuna como una comuna 

estratégica para el mundo del flujo capital, creemos que nos han ido desplazando a quienes 

habitamos acá a sectores. 

El tema de las áreas verdes en Pudahuel, hoy dicen que no es así, que hay más de 1.6 , 

pero me atrevería decir que hay tres metros por habitantes, cuando se recomienda 9, y tú 

tienes paños en esta comuna, terrenos completos que son peladeros, son botaderos de 

basura, tiene una expansión tremenda en el aeropuerto, y no se ha graficado en la 

construcción de áreas verdes, de parques, en términos de compensación, somos una de 

las comuna más contaminadas de la   
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región, sino la mas, sufrimos pro tener el aeropuerto en congestión constante en algunos 

lugares,  sufrimos por tener las carreteras congestionadas los días viernes en hora punta, 

y eso lo vivimos nosotros. Tenemos en esta comuna que el alcalde la presenta (ya no tanto 

porque se lo hemos hecho saber) como un polo de desarrollo. En este “polo de desarrollo”, 

falta a lo menos 5 consultorios. Esto no es un polo de desarrollo por ningún lado, porque el 

problema de la gente, que es salud, cultura, áreas verdes, deportes, no están resueltos, no 

puede ser un polo de desarrollo, lo que hay  acá es un terreno fértil  para el mundo 

empresarial para que desarrollen buenos negocios, y que de seguro cuando acaben sus 

negocios no nos va a quedar nada a nosotros,  

 

A qué crees que se debe que sean tan permisivos con estas empresas  

 

A una visión política, por eso es importante hablar de política, por eso nosotros 

anteponemos la política, ante todo, hoy en tiempo de despolitización, cuando se dice que 

la política no es importante, nosotros creemos que es sumamente importante.  ¿Cómo te 

explicas que uno de los principales aliados de Johnny Carrasco sea el concejal de la UDI, 

que lleva los mismos 27 años que él? Que votan igual, proponen lo mismo, a veces uno le 

ayuda a sacar una cosa. 

Entonces nosotros creemos que hay una visión y cuando hablamos de política, vemos que 

el concepto de izquierda y derecha está confundido, no importa tanto, lo que nos gusta decir 

es de qué lado el sistema está, si tú eres pro mercado, pro neoliberal, capitalista, o si eres 

anticapitalista. Nosotros nos posicionamos desde el anticapitalismo, y miramos para el otro 

lado obviamente, y miramos que la visión que ellos tienen, es que, esto iba a pasar si o si, 

(estoy tratando de explicar lo que ellos dicen), esto iba a pasar si o si porque la comuna 

prestaba ciertas condiciones, por el aeropuerto y por otras cosas y que en vez de ir en 

contra de eso había que ir en contra de lo que la UDI dice , que si al sector privado le va 

bien es bueno porque ahí hay plata y la comuna crece, y ahí está lo que nosotros hacemos. 

Seria errado decir que lo que el plantea es una mentira, porque no es una mentira, es más 

bien  
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una falacia, porque podría ir desarmando su argumento en función de que tiene una comuna 

con un presupuesto de 85 mil millones de pesos, por lo tanto, el sector privado si a aportado 

dinero, que son fondos propios, fondos que genera el municipio, y ahí vuelvo a la pregunta 

que decías antes, es una falta de visión.  

Yo puedo tener 85 mil millones, puedo hacer muchas cosas, que yo creo que se hacen, si 

yo tuviera que discutir un día con el alcalde de su gestión, yo le tendría que decir que lo 

felicito,  porque yo he vivido toda mi vida en la comuna y he visto como que hay cosas 

nuevas, lo que no veo es una política y un desarrollo en función del tema cultural, deportivo, 

de la mujer, son cosas pequeñas, radio de acción pequeños, por ejemplo cuando veo otras 

comunas, otros alcaldes que con mucho menos presupuestos levantan una alternativa para 

solucionar efectivamente los problemas reales que tienen nuestra gente, salud, educación, 

desde los municipios, ahí comprobamos que es un problema de visión.  

 

Qué opinión tienes de que siendo una comuna que recibe altos ingresos, sigue estando 

dentro de los niveles más bajo en el índice ICVU de la CCHC Y QUE DESDE el año 2014 

se mantenga en los mismos niveles, siendo que en los últimos años se ha visto 

evidentemente el crecimiento de negocios 

Nosotros hemos citado varias veces este estudio, de hecho, nos han invitado a exponer un 

par de veces a universidades, hemos estado en algunos seminarios de geografía en donde 

nuestra base es este estudio, porque aquí está la contraparte con lo que se plantea con 

respecto al “Polo de desarrollo” a que la comuna está creciendo. Nosotros hemos dicho 

siempre que el desarrollo del mercado nunca va a ser el buen vivir de la comunidades no 

hay una relación entre el desarrollo del mercado y el capital , con el buen vivir y la calidad 

de vida de la gente, porque no es es su función, la función de una empresa no es generar 

una justicia, ambiental, no, la función es obtener recursos, es lucrar y yo creí que podría ser 

válido incluso, están en su derecho, el problema es que eso no se traduce en un crecimiento 

sustentable para la calidad de vida de la comuna.  

Cuando por ejemplo se planteó el tema del nombre del aeropuerto, hablaban que le  
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iban a poner pablo Neruda, etc. alguien dijo que por justicia se debería llamar Pudahuel, 

nosotros lo planeamos en un consejo cuando estaba bien caliente la discusión, tú ves que 

en este país eso es una discusión muy importante, pero nosotros dijimos que no había 

ninguna relevancia si se llamaba Pudahuel o como se llamase, lo importante  para nosotros, 

y que sería un orgullo, es que nuestros niños se pudieran atender en un hospital, que se 

llame hospital aeropuerto, no al revés . 

El sector rural que está siendo destruido, tenemos un sector rural completamente olvidado 

y que está siendo destruido por las grandes empresas, y por el aeropuerto, dime cuantos 

colegios tiene el aeropuerto, cuantos parques ha construido el aeropuerto, cuantos centros 

deportivos integrales ha construido el aeropuerto que hoy día está recibiendo a 30 millones 

de pasajeros al año, tiene una llegada de no cuantas aerolíneas, en el último tiempo, pero 

eso no se traduce. Esto lo hemos discutido también con ellos y nunca más nos invitaron, 

pero se hizo acá un seminario que se lo organiza la CODESUP, que es la agrupación que 

manda acá. Acá no manda Johnny Carrasco, ni el partido socialista, es la Codesup, que 

son 17 empresas, que están en esta corporación que es municipal y la preside el alcalde. 

Una vez nos invitaron a un seminario y esa vez le dijimos: Lo que están haciendo ustedes 

es un insulto. Cuando llegamos a  Nuevo Pudahuel la concesionaria del aeropuerto , nos 

querían quitar el micrófono, sobre todo cuando hablamos del informe ICVU que es un 

informe que hacen ellos, si la CCHC son de los mismos capitalista que manejan este país, 

y ellos mismos le están diciendo quien vive mejor y quien vive peor, nosotros estamos entre 

las 20 peores comunas del país, entonces esa es como la síntesis de lo que nosotros 

creemos, que el desarrollo empresarial , no solo en Pudahuel, eso es lo otro no hay ningún 

problema en Pudahuel que se exclusivo de la comuna, son los síntomas, o las 

consecuencias e un modelo de desarrollo que es modelo capitalista que busca que uno 

amplíen sus ganancias a costas del sacrificio de un montón de gente. 
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Igual hay comunas como Las Condes que se les ve el ingreso y son la numero uno en ICVU. 

 

Claro, pero son distintos, hay sectores en Las Condes que son súper populares también y 

que efectivamente dentro de su comuna pueden tener resueltas algunas necesidades, al 

igual que recoleta, el problema estructural de la desigualdad y lo que conlleva es igual para 

todas las comunas, lo que pasa es que, si se quiere hablar de gestión, o prefiero hablar de 

visión. Una visión que se enfoque en el desarrollo humano, y de las comunidades es distinto 

a uno que esté pensando en cualquier cosa. 

 

Si está ingresando gran cantidad de dinero en la comuna y no se ve reflejado en el 

desarrollo, ¿adónde crees tú que va el dinero? 

Nosotros creemos que están invertidas en la comuna, yo no puedo acusar de robo a nadie, 

ni de enriquecimiento ilícito, no tengo las pruebas para hacerlo, y veo además que este 

presupuesto abultado de ….. millones además se invierte en algo que nosotros mismos 

aprobamos, con algunos reparos, hemos aprobado el presupuesto municipal estos tres 

años que nos ha tocado votarlo, pero ¿en qué se gasta?  

Cuando tu vas por Bonilla y ves las canchas, cada cancha vale 1. 000.milones de pesos, 

perdón dos canchas valen 1.200 millones de pesos aprox.  

 

¿Eso se ve con un estudio con una cotización?? 

 

Con licitaciones 

Para nombrarte algunas obras, tienen la biblioteca municipal, de 3.000 millones de pesos, 

y tiene programas, etc 

 

¿Y quién regula esas licitaciones, porque es un monto excesivo para unas canchas? 
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Nosotros lo hemos planteado, pero hay una normativa que es el mercado público si está el 

mercado público es legal. 

Y en contraposición tu viste una escena recién del encargado del Entepola, que tiene que 

andar pidiendo unos pesitos pa´ ca´ ,  unos pesitos pa´ llá,, entonces nosotros decimos, 

que da un poco de pena cuando se discuten los recursos de esta comuna, porque se 

pudiera plantear la discusión que son problemas de plata, pero hay miles de millones de 

pesos, que incluso no se ejecutan, no quiero mentir , porque no tengo la cifra exacta, de 

que hay 20 mil millones que se arrastran para el otro año, o sea hay un presupuesto que ni 

siquiera se termina de ejecutar, es tan grande, y que pasa que nosotros decimos por 

ejemplo, tú tienes una farmacia municipal, que no está asociada a la asociación chilena de 

farmacias populares, y que por ende tiene acotado los insumos médicos y los 

medicamentos, y tú tienes por otro lado que sobra plata al final del año, entonces es como 

curioso. 

 Este sábado se va a hacer el día del dirigente, son 55 millones de pesos, un almuerzo, el 

aniversario 70 millones más y ahí se va descontando,  

Por eso decimos que no hay política, por ejemplo el día del dirigente nosotros lo votamos 

siempre en contra, ese día es un almuerzo para ochocientos dirigentes sociales, y está bien, 

a mí me han increpado los mismos dirigentes porque algunos dirigentes van a un resorts, 

por tres días, y yo vote en contra y me increpan porque se han acostumbrado, aunque yo 

no creo que el problema sea de la gente , sino de los que están a cargo de la política, y por 

ende ha habido una administración municipal, que ha creado esa conciencia de que eso es 

algo bueno. Yo creo que no es bueno,  

 

¿Te refieres a los dirigentes de los barrios? 

 

De los barrios y a todos los dirigentes, las agrupaciones de mujeres se van al resort, que 

además es una cosa aspiracional, tiene otra mirada, este alcalde se supone que es 

socialista o fue socialista al menos del partido porque no se cuál será su pensamiento. ¿A 

que las lleva al resort?,¿ A evadir la realidad? Un dirigente me dijo  
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una vez “lo  merecemos”, claro que se lo merecen , todas las mujeres y hombres de la 

comuna se merecen ir a un resort por tres días, pero no lo puede generar el municipio 

 

¿Cuál es la lógica de esos viajes? 

Capacitación, jornadas de capacitación.  

Los adultos mayores van 5 días a punta de Tralca, cuando te digo los adultos, las mujeres, 

hablo de agrupaciones de adultos mayores, de mujeres, hay mucha plata 

 Cuándo nos ha tocado exponer, nosotros planteamos que aquí ha habido un pacto de 

gobernabilidad social, que quiero decir con eso, nunca ha habido un conflicto grande en la 

comuna, el plan regulador era un conflicto y daba para eso, pero no dio, hacemos el mea 

culpa de que no fuimos capaces de levantar el movimiento, pero creemos que hay una 

administración municipal que se permite tirar 1800 millones a la calle, ¿en qué? En 

Subvenciones municipales a las que puede postular cualquier grupo que tenga 

personalidad jurídica, donde se tiran 900 millones de pesos y 900 que se destinas a los 

presupuestos participativos, que es una buena instancia, pero además todas estas 

instancias, como el día del dirigente, que son un cariñito para el mundo organizado, además 

de otras jornadas pequeñas que no son para todo el mundo que se van solo algunos 

dirigentes al rosa agustinas y que valen lo mismo, 14 millones, 15 millones. Entonces esa 

lógica, es una lógica de inversión de dinero, que si tú le preguntas a tus familiares que 

pertenece al mundo no organizado si eso es plata bien invertida, te van a decir que no les 

interesa a ellos. Porque además no se ven grandes organizaciones en la comuna, no se 

ven jjvv, pero insito en que no es culpa de los dirigentes y los vecinos, hay un problema 

sintomático de no participar, por lo que se debería invertir la plata en eso. 

Para el plan regulador no se hizo ningún folleto municipal que llegara a todas las casas de 

los vecinos, cuando estaban discutiendo la planificación de la comuna de aquí a 30 a 40 

años,  

Insisto en que se invierte la plata en programas sociales, en programa de seguridad, hay 

camionetas de seguridad que valen 300 millones al año, pero no hay ningún  
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centro de rehabilitación en la comuna. Cuando nosotros visualizamos que hay uno de los 

grandes problemas de la comuna no es el problema de la delincuencia, el problema es la 

adicción, de cómo los jóvenes consumen droga y no tienen la posibilidad de rehabilitarse, 

entonces si tú tienes un presupuesto de 85.000 millones de pesos, te da para hacer algo 

más ahí,  

 

¿Ves una despreocupación por el bienestar de la comuna? 

 

No, yo creo que no , no puedo culpar al alcalde de eso , ni a los concejales, lo que yo creo 

que hay es una mala planificación, lo que se necesita es una visión distinta y no tiene que 

ver con la juventud ni con la vejez , sino que tiene que ver con algo ideológico, por eso 

cuando se discute en torno al tema político no importe el partido que sea, si importa y 

mucho, acá la solución no la va a traer un UDI, que solo va replicar lo que ha hecho el 

alcalde , si han gobernado juntos. 

Fíjate en otra cosa importante, un concejal y un alcalde no pueden ser familiares, y la UDI 

presentó aun candidato a alcalde y concejal que eran padre e hijo, los Norambuena, a 

sabiendas que no podrían ser relegidos, es curioso, da para pensar, 

Por ejemplo, en el caso de la hija de Johnny Carrasco que no participo de la elección y que 

son embrago es concejal en ejercicio, ella no se presentó a la candidatura porque sabe que 

va a ganar su papa, ¿pero en el otro caso?, no había un real interés en ganar, porque ni 

siquiera han competido, no compiten porque tienen una visión similar,  

 Yo no puedo decir que no le interesa el bienestar de la comuna, pero sí creo que priorizan 

otras cosas, 

 Ayer escuchaba a José Maza que decía que “el problema de los políticos es que no están 

pensando en solucionar problemas, están pensando en cómo ser reelectos” y yo creo que 

hay mucho de eso. 

 

Tal vez es para justificar los 27 años del alcalde 
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Yo no quiero hablar en contra del alcalde, porque no puedo obviar la historia, ya que en un 

momento el tipo hizo muchas cosas por la comuna, sobretodo en los primero periodos, 

sobre todo en los primeros años de un país que venía saliendo de la dictadura, y claro que 

hubo un cambio, esta comuna llego a tener 19 escuelas, con un sistema educativo bien 

ordenado, actualmente tengo muchas críticas con respecto a eso. 

Eso habla de que lo hizo bien, y le da para haber sido reelecto un par de veces, no si para 

tantas. 

 Yo no entiendo que es lo que busca un conglomerado político al tener al mismo hombre 

por tanto tiempo, creo que a lo mejor ellos mismos pudieron haber ido rotando,  

 

¿Crees que tener al mismo alcalde por tantos años es malo, se vuelve vicioso? 

 

No, creo que es válido, sobre todo si lo elige la gente, lo que yo creo, es que el 

personalmente, ya debió haber sido cambiado, no por otro nombre sino por otra visión de 

comuna 

 

¿Tú crees que se debe a estas gestiones que se vienen realizando con los dirigentes o un 

poco al desinterés de la población en general? 

No, igual quiero aclarar que no se le entregan dineros a os dirigentes, pero por un lado yo 

creo que él ha hecho muy bien eso, de dotar de recursos a las organizaciones, de hacer 

obras claves, por ejemplo, cambios de luminarias, que tiene a los vecinos todos contentos, 

pero nosotros lo votamos en contra, porque resulta que estamos pagando más que Las 

Condes en luminarias, y vamos a pagar un contrato de 8 años de mantención, porque es 

como un préstamo y además el contrato lo hizo con Enel, siendo que  Enel no ha respondido 

de manera adecuada a nuestros vecinos, y derechamente no se debió haber hecho un 

contrato millonario con ellos, por más que lo hagan empresas contratistas. 
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¿Y tú ves otra alternativa en este cambio de luminarias? ¿Otra empresa? 

 

No porque a nosotros no nos corresponde eso, pero lo que hemos pensado siempre que 

aunque están tenga más eficacia, en términos de gastos, siempre se puede hacer algo con 

respecto al tema de la sustentabilidad, que ya es un tema mundial, con paneles o lo que 

fuera, quizás no todas, pero a lo mejor ir creciendo, de a poco en el tema, sobre todo  si se 

iba a gastar tanto dinero. 

Esas obras son claves para la reelección  

Como un Cliché. 

Claro, por ejemplo, si tu naciste en un lugar que era solo tierra y hoy hay cerros de pasto, 

que está bien y es bonito, pero no es algo principal, si los jóvenes que viven en la población 

no tienen ninguna alternativa en torno a su tiempo libre, a su desarrollo,  

 

¿Hace te vi haciendo una protesta en contra del plan regulador, quería saber tu opinión con 

respecto a este tema? ¿porque estaban en contra? 

 

Nosotros no estábamos en contra del plan regulador, estábamos a favor del plan regulador, 

pero terminamos estando en contra por cómo se termina por aprobar  

Creemos que es insuficiente, porque solamente regula el sector urbano de la comuna 

dejando al sector rural a la deriva, aun cuando vienen los proyectos que son los PDUC 

Y los PDUC son Megaproyectos inmobiliarios se van a construir mini ciudades en nuestro 

sector rural 35.000 a 40.000 mil viviendas, y eso no lo norma el plan regulador, entonces 

primero era insuficiente   

Entonces la parte de suelo que regula es de Vespucio a Teniente Cruz y de José Joaquín 

Pérez a la calle Los Mares, o sea, el terreno que regula es pequeño y por ser pequeño lo 

que hace naturalmente es subir el uso de los suelos, y los suelos  
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son los bienes más escasos en la región. 

El Plan regulador en términos generales, sacando el hecho de que es insuficiente estaba 

bueno igual, no era tan malo, pero nosotros creíamos que esta mirada, con el acecho de 

las inmobiliarias en la región y particularmente en la comuna, era importante normar toda 

la comuna de una mera “conservadora” y no liberal, es un juego de palabra, porque nosotros 

no somos para nada conservadores, pero me refiero a liberal. 

 

3.8.5 Alejandro Cantillana 

 

Presidente, Movimiento Ambientalista Pudahuel Despierta 

¿Tú eres el fundador de Pudahuel Despierta? 

Si, uno de los que inicio el movimiento. Los que fundamos el movimiento fuimos varios, no 

solo uno, esto nació por la necesidad de la defensa del área verde, donde había distintos 

actores involucrados. 

Los que estuvieron en primera línea fui yo como profesional, Lavinia Reyes como concejal 

y dirigentes del sector que estuvieron participando en el diseño de parques, que luego se 

convertirían en áreas donde se construirían torres. 

  Ellas levantaron las banderas, porque se sentían engañadas por el municipio, ya que las 

habían invitado a diseñar un parque que al final no iba a ser. 

¿Cuánto tiempo lleva el movimiento? 

Desde junio del año pasado. 

¿Y hace cuánto vives en la comuna? 

Toda mi vida he vivido en la comuna 

¿Qué fue lo que te motivo para convertirte en activista?  

Yo me compre una casa en Pudahuel en el área de ENEA, que iba a tener un gran parque 

al lado, de 6 hectáreas de áreas verdes y una para uso recreacional y  
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deportivo. Pero Enea le estaba echando mano al lugar para hacer su desarrollo inmobiliario, 

en este caso un desarrollo industrial.  

El privado empezó a lotear y vender terreno para industria, como profesional me puse a 

estudiar de caso, porque para alegar y levantar la bandera de lucha debes tener los 

antecedentes en la mano. 

Yo soy un convencido de que para dar estas peleas que son fuertes, con actores que son 

poderosos, tienes que tener antecedentes de peso, como la parte legal. En los análisis que 

hice como arquitecto me di cuenta que lo que estaban haciendo era irregular. 

Tuve que compatibilizar mi familia y mi trabajo con esto (te hablo del año 2015), 

quedándome hasta como las cuatro de la mañana estudiando los casos, estudiando 

antecedentes que venían desde transparencia, estudiando la ley y buscando el porqué. 

Mi primera acción fue reclamar a la municipalidad y  a la contraloría, donde ambos me 

decían que todo estaba bien, incluyendo la seremi de vivienda, decían que estaba correcto 

lo que decía el privado, pero yo no me quede con eso, porque me habían vendido con unas 

condiciones que no estaban respetando y me puse a analizar el caso. 

  En primer lugar, mandé los antecedentes a contraloría, como un ciudadano normal y me 

dijeron que no había antecedentes para hacer una queja formal y generar una investigación, 

después me fui a la Seremi de Vivienda quienes dijeron que todo estaba ajustado a ley y la 

municipalidad me respondió lo mismo.  

  En base a eso revisé las respuestas y descubrí,  que había un problema en los permisos, 

que fueron otorgados fuera de plazo e ingresados en terrenos que estaban declarados 

como utilidad pública y además estaban ubicados en un lugar con el nombre “Parque Lo 

Prado” y ahí busqué las herramientas,  seguí pidiendo antecedentes en La Ley de 

Transparencia,  Ley del Lobby y armé el sustento jurídico legal  y técnico e hice el ingreso 

en contraloría y me dio el favor (El caso que te estoy citando es el parque “El Tranque” en 

Enea). 

  Comencé haciendo esto como profesional de bajo perfil, trataba de involucrarme  
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lo menos posible, de hecho, le pedía la firma al administrador del condominio, fui a golpear 

la puerta de todos los concejales, nadie me tomo en cuenta, excepto Lavinia quien me 

apoyo.  

  Ganar en contraloría marcó un precedente a nivel nacional, entonces el privado tuvo que 

echar pie atrás con su proyecto, en la municipalidad quedó la embarrada con esto, ya que 

están apostando el desarrollo industrial de Pudahuel y tienen muchas proyecciones en 

Enea. 

  También hicimos cruce con que el alcalde, que además es el presidente de la Codesup 

(Corporación de Desarrollo Sustentable de Pudahuel), que es un conjunto de empresas 

lideraras por el alcalde, que supuestamente es una asociación publico privada, pero donde 

los beneficios van siempre al privado. 

 Estamos contra una maquinaria que está bien lubricada para conseguir beneficios para el 

especulador inmobiliario y privado. 

 Logramos paralizar la obra Enea en 16 hectáreas. Por lo que Enea fue a la Corte de 

Apelaciones y a la Corte Suprema para derogar lo que había hecho la Contraloría y en 

ambas perdió. Eso marcó un precedente.  

 Todo lo hice bajo perfil, yo no quería aparecer en nada, sin embargo, nos llamaron del 

sector de Claudio Arrau, donde nos dijeron que algo estaba pasando.  

  Cuando llegamos encontramos que estaban cerrando el predio de Claudio Arrau con 

Oceanía, pedimos todos los antecedentes y permisos. Descubrimos que iban a construir 

dos torres de quince pisos, y tuve que aparecer nuevamente.  

 En ese caso ya no nos servía la Contraloría, porque hay dos años de plazo para hacer una 

invalidación administrativa, o sea si el municipio se equivoca en algún documento que 

emitió, tiene derecho de derogar ese documento, pero en este caso habían pasado dos 

años quedándonos fuera de plazo, por lo que tuvimos que darle fuerza al movimiento social.  

Buscamos a las personas que fueron las principales afectadas.  

  Estas personas habían sido invitadas a diseñar un parque en Claudio Arrau, pero ese 

diseño quedó sin cumplir y en donde ellas esperaban la construcción de un parque, se iban 

a construir dos torres. 
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  Después de eso, nuestro grupo se conformó, solo de mujeres. El factor género femenino 

es potente, son dueñas de casas, dirigentes sociales, que están convencidas que eso tiene 

que ser un parque y esa es la lucha: que se construyan parques, no paralizar obras.  

   Ese fue un triunfo importante, el de doblegarle la mano a los privados y poderes 

económicos, para que nosotros podamos generar parque, ese es el objetivo, 

  En esa lógica entramos en el punto de la unión social.  

Descubrimos también que no solo es un tema puntual, en el camino nos encontramos que 

el supermercado Líder de Teniente Cruz con San Francisco, fue construido en un espacio 

de áreas verdes (porque está en la planificación); en la ampliación del aeropuerto hicieron 

una declaración de impacto ambiental, donde las verdaderas compensaciones y 

mitigaciones para la comuna nunca van a generarse;  que hay vertederos clandestinos en 

Pudahuel  y que algunos se incendian; te encuentras con la empresa Hidronor, que emite 

una sustancia peligrosa; que están contaminando la Laguna Carén; que en invierno viene 

toda la contaminación atmosférica para Pudahuel; que el loteo de ciudad de los valles era 

un espacio rural donde nunca se debió haber construido, entonces hay un montos de 

irregularidades que salen a la luz y que hasta ahora nadie se hace cargo, y que el 

responsable aquí es la municipalidad, los entes fiscalizadores que no han hecho la pega. 

 

¿Porque crees tú que la municipalidad no ha hecho la pega, por un tema de interés o solo 

negligencia? 

  La excusa que se da es que no está el capital humano para generar las inspecciones, en 

parte pueden tener razón, pero lo que sucedió en Enea, fue un precedente que pudo servir 

como antecedente de lo que sucedió en el parque Lo Prado, nadie se ha hecho cargo real 

del problema, y no solo el problema de la irregularidad, porque aquí hay que hacerse cargo 

de un problema mayor que es la contaminación atmosférica que nosotros tenemos. 

Necesitamos plantar árboles, necesitamos compensación de la contaminación, 

necesitamos un pulmón verde en Pudahuel, es un tema de salud. Esa responsabilidad 

también la atribuimos al  
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municipio, porque no vemos políticas que vayan en esa línea. 

  Una muestra de falta de política medioambiental, fue el presupuesto del año pasado, que 

de septiembre a diciembre del año 2019, no se veía ningún presupuesto para El Parque Lo 

Prado o para parques. Entonces presionamos y con el apoyo de la concejal Lavinia y todos 

los concejales, se logró invertir en el parque Lo Prado 1200 millones de pesos para 

construirlo. 

 

 Acá hace falta voluntad del punto de vista político, para hacerse cargo de la problemática 

medioambiental que tenemos hoy día, todo lo que sucedió con el parque Lo Prado lo 

generamos nosotros como ciudadanos.  

El Parque Lo Prado son 39 hectáreas que abarcan los bordes de la ruta 68 en ambos lados, 

por las canchas de futbol, que además tiene la política de ponerle pasto sintético y por el 

otro lado en Pudahuel sur. 

En ese sector ocurre otra variable, que es la segregación de la autopista, porque estamos 

separados, Pudahuel está fragmentado, la única conexión es Teniente Cruz. 

  En Pudahuel Sur hay carencia de áreas verdes, porque fue mal planificado, porque se 

construyeron solo casas. Con el tiempo, fueron construyendo consultorios, comisarias, 

áreas verdes. Hay una deuda pendiente en conectividad y en hacerse cargo del espacio 

público, que no son solo espacios públicos comunales, sino también intercomunales que 

afectan a toda la región, y ahí es donde extrañamos que el gobierno central se haga cargo 

del problema. 

 Han hecho comunicados, oficios, que nos favorecen, que reconocen que eso fue un error. 

A través de la Seremi de Vivienda, dicen que el director de obra debe subsanar el problema, 

desde que emitieron los anteproyectos, permisos de edificación y las modificaciones. 

 

¿Ese director de obra que ha cometido las irregularidades desde cuando está en el cargo? 

Desde el año anterior a la democracia 
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Aquí hay dos variables, una es la responsabilidad técnica del ente que emitió esos 

permisos. 

Nosotros marcamos un precedente con el dictamen de Enea, donde debió haberse 

corregido toda la falta que se cometió, no se corrigieron y dejaron pasara el tiempo. La otra 

responsabilidad es el alcalde, su responsabilidad administrativa y política con lo que está 

sucediendo. 

  El otro día nosotros salimos en canal 13 y el alcalde se comprometió a hacer todo lo 

posible para que esos proyectos no sigan adelante, dijo estar de parte de la comunidad, 

hizo un gran compromiso con la comunidad, y el compromiso con nosotros es que se 

expropien los terrenos y se construyan los parques, siempre con una mirada constructiva. 

  Cuando partimos con esto, los vecinos decían: “Pero acá ya están construyendo, ya 

perdimos ¿Qué sacamos?”, por lo que les dijimos: “En primer lugar a ustedes les invitaron 

a soñar, lo peor que pueden hacer es perder ese objetivo”.  

   Yo no me voy a focalizar en detener obras, sino,  en que esos parques estén construidos 

y le pedimos que se focalizaron en este acto de amor, que nosotros estamos construyendo 

una realidad que anhelamos . Paralizar la obra no es el objetivo, con esto nos ganamos un 

compromiso, paralizar la obra es un paso, pero el objetivo son los parques hacer una mirada 

ambientalista, de salud, equidad, de justicia social. Hay un montón de variables que son 

transversales a lo que nosotros estamos requiriendo. Yo me saco el sombrero por las 

dirigentes que han sido un pilar fundamental. 

  Nosotros le planteamos cuatro aristas:  

1. La profesional: Empoderar a la comunidad desde la información, que ellos 

sepan lo que está sucediendo, que sean aspectos técnicos, desde plantear 

problemas hasta la solución. Eso nos dio un valor a nosotros en términos de 

defensa de los espacios. 

Cuando nos juntamos con el alcalde, él no tenía como justificar la falta. 
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2. Apoyo político: Con la concejal Lavinia,  que se sumó al proyecto y se la jugó 

por el movimiento y sigue apoyando, haciendo sintonía con los otros 

concejales, porque los otros concejales se dieron cuenta de que hay una 

variable que es necesaria para la comuna. 

 

3. La comunidad: que es la más importante, y que mayoritariamente son las 

mujeres las que han llevado la bandera de lucha y es la que está ahí siempre 

presente 

 

¿Cuántos son en tu grupo? 

 Somos varios activamente somos 20. Este movimiento es transversal, planteamos la 

necesidad de que esto no tenga un orden jerárquico, que yo por ser presidente no te puedo 

imponer cosas, estamos convencidos que nuestro proyecto es horizontal, donde todo rol 

ciudadano es importante como el mío. 

  El alcalde decía el otro día que éramos un pocos, solo un puñado de personas, pero esos 

pocos hoy día lo tienen complicado. 

   O sea, la responsabilidad que tiene él con lo que sucedió, es una irregularidad, una 

ilegalidad que es grave, entonces hoy se comprometió con nosotros y ahora la comunidad 

le va a exigir, sobre todo ahora que estamos en campaña política. 

 Este trabajo nosotros lo hacemos desde el amor, yo no cobro ningún peso por ayudar a la 

gente porque siento que esto es justicia. 

Además del tema de la inmobiliaria están comprometidos con el tema de la contaminación, 

de todos los focos cual crees tú que es el más preocupante. 

   Todos tienen la relevancia e importancia, todos forman un foco de contaminación, por 

ejemplo, en Enea se está reclamando por los malos olores y olor a gas. Hay empresas que 

han contaminado los ductos de alcantarillado y eso repercute en la comunidad, desde el 

más mínimo al más grande es importante, es una problemática, transversal, hoy día 

Pudahuel está siendo el patio trasero de la Región Metropolitana. 
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    Nos preguntamos cuales son las mitigaciones que nos traen estos actores, que son 

actores que están, pero ¿Cómo se convive con esa problemática? Cuando nos volvemos 

permisivos frente a ellos se convierte en un problema mayor, donde nos afectamos como 

ciudadanos. 

  Pero el gran actor que nos contamina con CO2, con ruido, con los decibeles que están 

sobre la norma, es el aeropuerto.  

 El aeropuerto genera millones de pesos y se han invertido millones más, en mejorar la 

accesibilidad, mayores estacionamientos, ampliar su capacidad. Yo me pregunto dónde 

está el estudio de impacto ambiental. Evaden la responsabilidad, haciendo una declaración 

de impacto ambiental, entonces no vemos una responsabilidad directa por parte ellos. 

Ahí hay una deuda pendiente de parte de ellos con ciudadanía y también de parte de MOP 

que se vuelve permisivo a estos entes privados, en realidad, vienen a rentabilizar en base 

al impacto ambiental van generando en la comuna.  

  Por ejemplo, en el caso del aeropuerto, la norma internacional te permite contaminar el 

orden de 60-65 decibeles, hoy en Pudahuel según el monitorio de la DGAC llegamos a 98 

decibeles, estamos pasados en treinta y algo. eso tiene impacto cardiovascular, estrés, mal 

dormir, impacto en términos de calidad de vida.  

  En términos de CO2, (según la misma información que entrega la concesionaria Nuevo 

Pudahuel), para compensar la huella de carbono de un Vuelo de Santiago a Sao Paulo, el 

aeropuerto debe plantar cuatro árboles por un vuelo, nosotros nos preguntamos donde 

están esos árboles. 

Hay una relación entre Nuevo Pudahuel y la Municipalidad, por lo que vamos a pedir 

información a la Ley de Transparencia, para saber cuáles son las donaciones, ya que Nuevo 

Pudahuel inventó una forma en que el pasajero compré árboles para la huella de carbono. 

¿han llegado a Pudahuel esos árboles? ¿Dónde los están plantando? 

El aeropuerto es uno de los grandes responsables y contaminantes pasivos para nosotros, 

porque ya nos acostumbramos, de seguro tú ya no sientes el ruido de los aviones, pero 

viene alguien de afuera si los siente. 
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   Nos acostumbramos a esos niveles de contaminación, además el aeropuerto también se 

transforma en un riesgo, porque hace un par de meses en la cancha de golf, se cayó parte 

de fuselaje de un avión, no queremos esperar un accidente, como lo que pasó en el Bosque. 

Entonces estamos en una zona de riesgo de inseguridad latente 

El otro foco de contaminación que tiene relación con el MOP, son las autopistas urbanas, 

que son una conectividad necesaria, porque en 10 minutos uno llega al centro por la 

Costanera Norte y la conectividad a Valparaíso, pero nos preguntamos cual es la 

compensación a esa contaminación. Porque aquí el que lucra es el concesionario, en este 

caso Costanera norte, Vespucio Norte, La Ruta 68. La comunidad está olvidada con 

respecto a esto.  

 Hoy día el impacto está directamente ligado con la calidad de vida, que se ve afectada por 

la ruta 68, que no permite la conectividad con el norte. Solo tenemos el paso por Teniente 

Cruz, o Vespucio, donde se forman tacos gigantescos para conectar una realidad con otra 

y con un tiempo de viaje de una hora, eso afecta la calidad de vida, porque es menos tiempo 

con tu familia, además repercute en tu bolsillo, o sea nos volvemos más pobres y también 

afecta el stress levantarte más temprano. 

   La autopista es un muro en la ciudad, al igual que Vespucio Norte, que tiene un proyecto 

de mejoramiento junto con la municipalidad desde del año 2006, y que recién este año la 

comunidad se informó, o sea gran parte de las necesidades de la comunidad no han sido 

recogidas, vienen e instalan lo que quieren. 

  También hay una injusticia social en infraestructura, hay que ver lo que se instala en Las 

Condes o Vitacura, versus lo que se instala en la comuna, donde la infraestructura solo 

favorece al auto y los empresarios y la comunidad es el último resultado de la solución vial. 

  Ahora en Serrano están pensando en una solución sobre nivel en la autopista, donde lno 

consideran a los discapacitados, ni a los abuelos. En un cruce, que debería ser de 200 

metros, tienen que caminar 400 metros. En ese mismo cruce, las conexiones deberían ser 

dos intersecciones semáforizadas reguladas y no  
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cuatro intersecciones. 

 

  En Vespucio Norte conectarte por la Avenida Los Mares las personas se tienen que dar 

una gran vuelta, para ir a Maipú. Entonces ves falencias en la participación ciudadana real, 

¿A quién están escuchando? 

 Enea tiene el privilegio de sentarse a conversar con el MOP y aportar dinero para mejorar 

la ingeniería a una de las conexiones que tiene. 

 Otro de los negocios millonarios es el tema de la basura, algunos vertederos son 

certificados y otros clandestinos, la organización no va a los vertederos. Estos lugares 

deberían tener tierra orgánica pero solo tienes focos de contaminación incluso de napas. 

Hay un incendio declarado subterráneo. Los vertederos que deberían tener tierra orgánica, 

tienen plásticos y aceites. Los camiones van y votan lo que sea, o sea la fiscalización ha 

sido pobre en ese lado, tal vez es la capacidad, yo no quiero juzgar, pero veo el producto. 

Hoy la laguna Carén se está contaminando, Hidronor que está en el sector rural también es 

un foco de contaminación, hay un montón de elementos y yo le doy la misma importancia. 

 

¿Por qué   crees tú que son tan permisivo con esos actores? 

En primer lugar, hay una responsabilidad del ente fiscalizador que es la municipalidad, que 

debe tener las herramientas para fiscalizar y no sé por qué no lo ha hecho al 100%. 

Tenemos otro actor que es la ciudadanía, que hemos visto que trabajan de forma separada, 

no hay una unión para frenar a estos actores, y la tercera variable es la variable monetaria, 

porque hay un desequilibro con los que te representan, porque vienen el ente privado con 

su grupo de profesionales expertos y tiene la capacidad de pagar esa plata en asesorías, y 

un asesor bien informado y especialista en el tema puede hacer y deshacer en el territorio 

, porque siempre hay fundamento para todo en términos legales, pero cuando no tienes una 

contraparte técnica que apele o vele por los derechos ciudadanos, estos temas se vuelven 

permisivos, yo no puedo emitir un juicio directo, porque no he estado cuando se generan 

las contrapartes técnicas de estos actores. 
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  Hoy ganaron en la construcción de dos torres, con la Inmobiliaria Travesía en el poder 

judicial y en la Corte de Apelaciones, y generaron otro recurso en la Corte suprema para 

invalidar lo que dijo la Corte de apelaciones. Al ingresar al sistema me encuentro que los 

tipos que defienden a la inmobiliaria, son sesenta abogados, una verdadera maquinaria que 

responde a los intereses privados, y eso te haba que hay poderosos detrás con mucho 

dinero, además de las relaciones políticas que deben tener. 

Pero es complejo hacer un juicio porque necesitas tener los elementos en las manos. 

Por ejemplo, hoy si entras en la página de la Codesup, puedes ver sus planes maestros, 

sus estudios de uso de suelo, accesibilidad, de lo que quieras. Ellos ven un potencial en las 

áreas disponibles como la zona rural. 

  Nosotros estamos cuestionando el tema planetario de la convivencia con el planeta y de 

nosotros mismos, respecto a la huella de carbono, nuestra responsabilidad como ser 

humano en este planeta, y ves estos tipos que están echando mano en un patrimonio, que 

podría ser interesante en términos medioambientales, como la Laguna, los cultivos que 

sean de consumo humano, podríamos tener una zona de cultivos en Pudahuel y no ir al sur 

a buscar los cultivos, sobre todo con la escases de agua, ahí hay un análisis más profundo 

que habla de política, del  Pudahuel que queremos. 

 Ayer hubo un consejo en la municipalidad, donde hicieron una presentación de Pudahuel 

2020-2028, donde ya se atribuyeron la zona rural, con la PDUC y el uso de suelo en ciudad 

de los valles, que se hizo de manera irregular y que ahora quieren regularizar, entonces ya 

están especulando sobre los terrenos. Ahora van a comprar a precio de huevo, pero 

mañana van a valer millones, con el cambio de uso de suelo ¿ a quién va a favorecer todo 

eso? ¿Hay políticas de proyectos a nivel metropolitano y yo te pregunto en que medida te 

han favorecido esos proyectos a ti? En mi caso en nada.  
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¿Qué piensas del PDUC? 

Nosotros trabajamos con organizaciones sociales de allegados y ellos están interesado en 

ese proyecto, porque por ley hay un porcentaje en que los privados deben hacerse cargo 

del tema social, entonces hay un interés de responder a esta necesidad y falencias, pero 

hay que replantear la cosas. Actualmente estamos en un tema de cambio de conciencia de 

hacerse responsable, por ejemplo, hay una PDUC está diseñando su proyecto con lagunas 

artificiales, otras están desarrollando cerca del centro nuclear, hay que plantearse la cosas 

porque al igual de lo que sucede con Pudahuel Sur y Pudahuel Norte donde un sector tiene 

los servicios y el otro nada, estamos volviendo al tema de la segregación 

Ese proyecto ya está en camino con una declaración de impacto ambiental aprobado. Este 

tema se debe estudiar ya que el área urbana de Pudahuel se va a multiplicar por dos, y hay 

que ver el tema de la accesibilidad vial, y analizar lo que está sucediendo 

 

¿Por qué las PDUC pueden ser tan distintas unas de otras? 

Porque son de distintos privados, cada privado opera por sí mismo y esto nace por una 

condición, están condicionados al impacto ambiental, es todo un desarrollo que no es de 

un momento a otro, hoy está en el proceso de urbanización, recién en el 2028, estarían los 

primeros loteos entregados, es un proceso largo. 

¿Y van a abarcar todo el terreno rural? 

Parte del terreno rural, igual va a quedar algo de sector rural, van a lotear en subcentros. 

Eso están haciendo ahora los privados, comprando terreno rural para urbanizarlos  

Ese es otro cuento para meterse. 

Pero ahora estamos dando la pelea en Claudio Arrau 

¿Qué opinas tu del plan regulador que se aprobó hace poco? 

Nosotros teníamos una observación, en primer lugar, de defender las áreas verdes, que se 

restringiera el uso a Enea como área verde, al Líder, eso significa que ellos  
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no pueden hacer modificaciones de un momento a otro, si se consideran áreas verdes. 

 El Líder en la práctica debería pensar en compensar lo que hizo, debería compensar en a 

la misma área que se adjudicaron. 

El plan regulador para nosotros quedó en deuda, porque para hacer uno,  se necesita una 

identidad que quieres como comuna, al planteárselo al municipio no tenían una identidad, 

por ejemplo en el Quisco, ellos tienen una identidad patrimonial y turístico,  por el legado 

de los artistas y los poetas, con esas dos palabras te definen el lineamiento en todo sentido, 

pero acá en Pudahuel se entregó a la especulación inmobiliaria el uso de suelo, se estaba 

trabajando de forma muy simple, en las mesas de trabajo, en el consejo respecto a la 

importancia y relevancia que tomó el tema de la altura, si construyen en 5, 8 o 12 pisos, yo 

veo que es algo mucho más complejo de lo que ellos planteaban.  

  En origen queríamos dejar la comuna chata de máximo 5 pisos de altura, en la ruta 68 

queríamos dejarla con 12 pisos de altura por la condición del ancho de faja, por un punto 

de vista , ya que es la continuidad de la alameda, que es el acceso de Santiago y lo otro 

dejarlos de tres pisos. Pero al entregarle el plan regulador a la especulación inmobiliaria, 

nos subieron los pisos a 12. 

Quedaron en deuda para un análisis más fino. Donde se viera la real participación 

ciudadana, que el vecino  afectado por los 12 pisos en san Pablo, tenga conciencia en la 

decisión por el impacto en sol y sombra, altura, privacidad, eso para nosotros era relevante 

en términos de calidad, de vida y accesibilidad, porque hoy día vamos a generar una oferta 

tremenda, pero no se preguntaron por la capacidad de agua potable, alcantarillado, redes. 

Es un tema complejo, pero no es de un año para otro, porque el cambio en las ciudades es 

lento. 

En San Pablo iban a construir edificios de 18 con permisos aprobados, pero se logró que lo 

bajaran a 12. 

Otro de los temas era ver si crecíamos en densidad en altura o expansión, pero acá quieren 

todo. Están creciendo con la PDC y con altura, entregando todo a las  
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inmobiliarias. Nosotros pensamos que debería haber un equilibrio entre las construcción y 

áreas verdes, ver el tema de plusvalía, conectividades nuevas, pero esas cosas no les 

interesa. Por ejemplo, los concejales deberían haberse asesorado con respecto a lo que 

estaban votando. También la participación de la mesa ciudadana fue muy baja, tal vez por 

problema de difusión. 

La responsabilidad de la ciudadanía es un tema, pero deberían preguntarse porque no 

participa la ciudadanía, hacer votaciones, porque te aseguro que la gran parte de san Pablo 

no sabe lo que los concejales votaron, y lo que se va a generar con estos procesos. Porque 

van a construir una torre y después se vienen más. 

 

Nosotros teníamos proyectado dejar la comuna a baja altura, pero no se dio 

 

¿eso es irreversible? 

Existen mecanismos para cambiar cada cierto tiempo, el municipio tiene las atribuciones 

para generar cambio del plan regulador, por lo que hay que esperar que pase el tiempo 

legal para poder plantear el cambio, yo creo que si se podría hacer. 

Además, se pueden hacer seccionales, que son normas especiales para cuando hay un 

error en alguna zona. Aún queda herramientas para echarle mano. 

 

¿Qué piensas tú la gestión en sus 27 años de mandato? 

El alcalde hay que situarle en un contexto político. Hay que hacer un análisis profundo de 

lo que él representa, del cambio político de la dictadura a la democracia. El venía con una 

acción desde un cantautor de peña, tenía cierta cercanía. Me acuerdo que cuando yo era 

chico, todos se acercaban a él, lo conocían era un tipo carismático, populista, salía en la 

televisión. Es un político que se manejaba bien, pero el poder distorsiona. Tanto tiempo que 

ha pasado de la democracia hasta ahora, hay que ver los cambios que ha hecho hasta 

ahora, porque ahí se le perdió el norte. 
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Por ejemplo, ahora es presidente de la Codesup, donde vela por los intereses de los 

empresarios y no de los Pudahuelinos. 

 

 

Ahora tú ves al alcalde que se junta con los empresarios y ministros en el hotel Hilton de 

acá de Pudahuel, hacen sus coffea break, y lleva a todo su staff de directores, o asesores 

directores, y aparece como presidente, entonces se debería decidir si ser presidente de los 

empresarios o ser alcalde. 

Yo creo que la relación público-privada es necesaria, debemos convivir todos porque es 

necesario, pero acá no hay equidad. 

El poder mucho tiempo no hace bien, estamos en el momento de generar ajustes, adaptarse 

a la realidad en términos ambientales sustentabilidad, hay que empoderar ala ciudadanía 

sobre los temas, la responsabilidad no puede caer solo en una persona, tiene que haber 

una comunidad empoderada que tenga relevancia en las decisiones. Que es lo que no está 

sucediendo ahora. por ejemplo, que el MOP haya participado en la contraparte técnica de 

la municipalidad del 2016 y que recién nos estemos enterando ahora, habla que los 

manejan el tema a puertas cerrada. 

Al MOP le estamos pidiendo participación ciudadana vinculante, pidiendo otro tipo de 

ingeniería que es distinto a lo que aprueba la municipalidad, entonces deja mucho que 

desear 

Para nosotros la dinámica s que la información es poder otros deben pensar que la 

ignorancia también es poder, y pretendemos cambiar ese esquema por el bien común de 

la gente, pero siempre en un espacio que es pequeño. 

Para hacer un juicio del alcalde hay que hacer un juicio serio, con datos duros, puntuales. 

Por ejemplo, la ejecución presupuestaria, hablamos de un 29 % de ejecución 

presupuestaria, de parte la municipalidad, porque en el gobierno central te evalúan, 

nosotros tenemos derecho a evaluar al municipio por la cantidad de plata que se gasta. ¿Un 

ejemplo, si destino 100 millones para la comunidad y me gasto  
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28 millones, pero me pregunto dónde están los otros 72 millones? ¿estamos haciendo bien 

las cosas o mal? 

 

¿Quién regula eso? 

El municipio tiene que hacerlo, uno puede opinar como ciudadano, pero hasta el municipio 

es un ente independiente, no te regula ningún ente privado. Nosotros como ciudadano 

tendríamos que ser los fiscalizadores y ahí vamos a generar los cambios que necesitamos 

independiente de los cambios que genere la comuna. 

¿Cómo sueñas tú la comuna de Pudahuel? 

Pudahuel se tienen que pensar desde un concepto, por ejemplo, en la Reina hubo un 

arquitecto (premio nacional de arquitectura) que fue alcalde, Fernando Castillo Velasco. 

Cuando llego a la municipalidad de la reina hablo del Vergel de Santiago, cuando vas a esa 

comuna ves que ese concepto de concreto. 

Pudahuel hay que pensarla del punto de vista de generar justicia social, desde al acceso al 

espacio público, en conectividad, áreas verdes, mejorando la calidad de vida, son un 

montón de variable, educación, salud, habitacional, seguridad, etc. Pensar desde el pulmón 

verde a los otros temas, pensar una visión homogénea de los temas de salud. 

Presionando al gobierno que se haga cargo de esta zona, que es zona saturada, que es 

zona de sacrificio. 

Analizar el impacto en los consultorios, la muerte por problemas respiratorios. Esos análisis 

no se han hecho. 

Me imagino que en el aeropuerto lo aviones no salgan de forma rasante, sino que de forma 

directa alejando el foco de contaminación de la comuna y que el aeropuerto de haga cargo 

de la contaminación que hace, que el vertedero tenga un impacto serio en término del 

compromiso real de los fiscalizadores, del ministerio de salud, del medio ambiente, un 

trabajo integral. 

También me gustaría que hubiera voluntad para hacer los cambios, hoy no se ve ningún 

cambio. 
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